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Les adhérents 
Avec 807 adhérents en 2022, soit 54 de plus qu’en 2021, une progression du nombre d’adhérents qui traduit l’intérêt croissant des citoyens pour 
les enjeux de la protection de la nature et de l’environnement. Nous pouvons également nourrir l’espoir que nos nouveaux locaux, ouverts au 
public, permettront de conforter cette dynamique en offrant des possibilités nouvelles de formats d’animation, de rencontres et de débats auprès 
du public.  
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Les Groupes d’adhérents et bénévoles 

L’association est également organisée en groupes d’adhérents actifs et bénévoles sur des thématiques précises, certains groupes sont structurés 
comme tels dans la durée et avec une liste de diffusion propre :  Groupe « Biodiversité Chez moi »  -  Groupe  « Bocage »  -  Groupe « Photo »  -  Groupe 
« Eau »  -  Groupe « Ornitho »  -  Groupe « Busards » ,COPIL « OBsindre » ainsi que les validateurs.trices  - le comité de rédaction du Mosaïque, Un petit 
nouveau, le « groupe jeunes », a tenté de se réunir en fin d’année, à suivre en 2023. 

D’autres moins formels œuvrent tout aussi efficacement, on peut citer par exemple les bénévoles investis lors des différents chantiers participatifs 
(plusieurs chantiers de restauration de mares en 2022), les bénévoles naturalistes participants aux inventaires et atlas de biodiversité communale, les 
experts intervenant lors des Ateliers de la Réparation, les couturières et couturiers qui se retrouvent toutes les deux semaines, les participants aux 
comptages des Chiroptères ou des oiseaux d’eau ou encore les adhérents assurant la tenue du stand d’Indre Nature à l’occasion des évènements 
auxquels nous participons. Et puis il y a également toutes les personnes qui assurent la représentation de notre association lors de diverses commissions 
ou réunions, sans oublier celles et ceux qui participent aux mises sous plis des envois en nombre ou encore réalisent la revue de presse… 
 

Un engagement à la mesure des compétences et disponibilités de chacun et que nous tenons à saluer ! 

 
 
 

L’équipe de salariés 
Francis LHERPINIERE : directeur       Hélène LOPEZ-NIEUL : directrice (depuis sept. 2022) 
Martine MENU : comptable      Anthony DUBROCA : comptable (depuis oct. 2022) 
Marianne HENON : accueil, vie associative et communication  Sylvain PRIVAT : accueil, vie associative et communication (depuis avril 2022) 
Sylvie CAUX : chargée de mission flore et biodiversité   Henry BORDE : chargé de mission faune volante 
Lauriane OLIVIER : chargée de mission faune (depuis mars 2022)  Gilles DEZECOT : chargé de mission Transition écologique 
Thomas CHATTON : chargé de mission faune    Marie-Hélène FROGER : chargée de mission flore et agri-environnement 
Maria VILLALTA : chargée de mission faune     Thibault LIGOUT : apprenti Licence Pro (depuis juillet 2022) 
Adrien HUCHEDE : chargé de projet     Quentin GIRAUD : service civique (depuis nov 2022)     
Antoine AMAT : Chargé d’étude en CDD (d’avrilàdécembre 2022)    
  
 
 

Le Conseil d’Administration 
 Jacques LUCBERT : président   Dominique VIARD : Vice-président  Daniel DUFOUR : Vice-président 
 Ann WOODS : trésorière   Jean-Pierre BARBAT : trésorier adjoint  Nathalie RIGAULT : secrétaire 
 Damien DESCHAMPS : secrétaire adjoint  Nicolas VAN INGEN    Anne-Marie VILLENEUVE 
 Brice ROGGY     Sophie WINANDY    François TELEFUNKO 
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Objectifs associatif / Axes stratégiques / Thématiques/ Actions 

Référents et 
acteurs Partenaires financiers 

Objectifs 
associatifs 

• La protection du patrimoine naturel et de la biodiversité du département de l'Indre  
• La connaissance et la gestion des espèces (faune et flore) et des milieux naturels, 

Domaine 
d’activité 

La connaissance des espèces et des milieux du département 

Thématique Biodiversité 

Inventaires ZNIEFF 

Indre Nature continue de participer à l’inventaire des ZNIEFF de l’Indre. Cette année nous 
avons effectué principalement la saisie des données des propositions de créations de 
nouvelles ZNIEFF en vue d’une validation au CSRPN en 2023. Nous avons également débuté 
une évaluation de création de type deux ZNIEFF de tupe 2 sur la Petite Brenne et la Queue 
de Brenne.(Photo : DIU) 

Thomas CHATTON 
DREAL Centre-Val de Loire 

 Indre Nature 

Suivi Sonneur à ventre jaune 

Suivi des populations de Sonneur à ventre jaune (Bombina variegata) dans l’Indre, 
réactualisation et recherche de nouveaux sites. 31 données ont été réalisées grâce à 
ces recherches. Les prospections ont permis de visiter les sites connus afin 
d’appréhender l’état des populations et des milieux.L’année 2021 a été une année 
particulièrement productive enjuvéniles en forêt de Bommiers, d’où l’observation de 
nombreux individus sur ce site en 2022. En revanche, l’année 2022 est inquiétante au 
vu du manque d’eau et ainsi du manque de site de reproduction du Sonneur à ventre 
jaune.(Photo : Lauriane Olivier) 

Lauriane OLIVIER 

 

DREAL Centre-Val de Loire 

Indre Nature 

 

Suivi du Pélobate brun 

Recherche du Pélobate brun sur la base militaire de Rosnay et 
alentours, après le test d’ADNe positif en 2021. Des écoutes et 
prospections nocturnes n’étant pas possible sur cette base militaire, 
une barrière de piégeage a été posée autour de la mare positive à la 
présence du Pélobate brun, et des nasses ont été mises en période de 
têtards sur cette même mare ainsi que sur une autre mare voisine. 
Aucun Pélobate brun n’a été capturé. De l’ADNe a de nouveau été 
réalisé sur la base militaire de Rosnay et d’autres mares et étangs à 
proximité. Tous les tests se sont révélés négatifs.(Photo : Romuald 
Dohogne) 

Romuald DOHOGNE 
 

DREAL Centre-Val de Loire 

Indre Nature 
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Suivi et conservation des chiroptères dans l'Indre 

Comme chaque année, il s’agit du suivi des sites d'hivernage et du 
suivi estival des colonies de mise-bas connues. 
Concernant le suivi des sites d’hivernage, nous avons organisé un 
week-end de comptages début février qui a permis de contrôler 58 
sites pour 7547 individus dénombrés. 
Pour le suivi estival de colonies de mise-bas : une quinzaine de 
colonies suivies de Grand Murin, Grand Rhinolophe, Petit 
Rhinolophe, Rhinolophe euryale et Murin à oreilles échancrées. 
Recherches de nouvelles colonies de mise-bas : à noter 3 nouvelles 
colonies de Grand Murin ont été découvertes et une colonie de 
Rhinolophe euryale de plus de 800 individus (importance 
régionale) dans une grotte de la vallée de l’Anglin.  Gestion des SOS 
Chauve-souris : plus de 50 contacts concernant des soucis de 
cohabitation ou des individus blessés ou en détresse. 
Coordination et formation de bénévoles lors de comptage hivernal et nettoyage de greniers.(Photo : Thomas CHATTON) 

Thomas CHATTON 
(Coordination) 

Nombreux Bénévoles 

DREAL Centre-Val de Loire 

Indre Nature 

 

Suivi des gîtes de parturition de chiroptères sur le site Natura 2000 de la Vallée de l’Indre 

Pour la seconde année consécutive, les recherches de gîtes estivaux d’espèces inscrites à l’annexe II de la Directive Habitats 
Faune Flore ont été effectuées. Les espèces cibles étaient le Grand Rhinolophe, le Murin à oreilles échancrées, le Grand 
Murin, la Barbastelle d’Europe et le Rhinolophe euryale. L’objectif était d’équiper de micro-émettteurs VHF (0.5g) des 
femelles allainates afin de localiser leurs gîtes de mise bas. Malheureseument aucune femelle allaitante n’a été capturées 
cette année… 

Thomas CHATTON et 
Lauriane OLIVIER 
Florent BILLARD 

DREAL Centre Val de Loire  

Indre Nature 

Animation Plan Régional d’Actions chiroptères 

Animation du réseau régional d’associations œuvrant à l’étude et la conservation des chauves-souris (25 structures). Bilan 
des actions réalisées en région. Réalisation d’une synthèse régionale sur les gîtes d’hibernation, typologie des protections 
physiques et réglementaires. Mise en réseau des acteurs et organisation de réunions techniques et COPIL de fin d’année. 

Thomas CHATTON et 
Lauriane OLIVIER 

 

DREAL Centre-Val de Loire 

Indre Nature 
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Suivi des oiseaux d'eau hivernants de Brenne 2021-2022 

Probablement le suivi le plus ancien conduit chaque année dans notre 
département. 

Comptages des oiseaux d'eau hivernants en Brenne et en Queue de 
Brenne. 6 comptages réalisés entre octobre et mars, intégrant le 
comptage Wetlands International de la mi-janvier. Le site des étangs de 
la Brenne conserve son titre de zone humide d’importance 
internationale car elle a dépassé la barre des 20 000 oiseaux d’eau 
hivernants. Deux espèces atteignent vraisemblablement le seul seuil 
d’importance internationale cet hiver : Canard souchet et Fuligule 
milouin. Et 17 seuils d’importance nationale « espèces » ont également 
été franchis : Bernache du Canada, Cygne tuberculé, Canard chipeau, 
Canard colvert, Canard pilet,Sarcelle d’hiver, Fuligule morillon, Grue cendrée Vanneau huppé, Pluvier doré, Combattant 
varié, Chevalier culblanc, Chevalier aboyeur, Spatule blanche, Bihoreau gris, héron cendré, Grande aigrette et Aigrette 
garzette. 

Henry BORDE 
(Coordination) 

Bénévoles 

FEADER Europe 
DREAL Centre-Val de Loire 

Indre Nature 

Suivi des rassemblements postnuptiaux d’Œdicnèmes criards du département 

Deux comptages ont eu lieu en 2022 : 1er et 15 octobre. Résultats :  

• 346 individus recensés lors du 1er comptage, 15 sites occupés sur 22 
prospectés, 15 participants !  

• Second comptage : 297 individus, 14 sites occupés sur 21 suivis. Toujours très 
peu d’individus recensés en Champagne berrichonne alors que les milieux sont 
favorables.  
L’individu « Carthame » porteur d’une balise à permit de découvrir deux 
nouveaux sites de rassemblent avant son départ au Maroc. 

• Sites Majeurs 

1er comptage (1er octobre) : Neuvy-Pailloux 57 ind. et Segry 64 ind. 
 
2ème comptage (15 octobre) : Chasseneuil 89 ind. et Luçay-le-Mâle 61 ind. 

Henry BORDE 
(Coordination) 

Bénévoles 
Indre Nature 
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Suivi de l'Azuré de la Sanguisorbe 

L’unique population de ce papillon rarissime dans l’Indre a de nouveau été suivie 
depuis sa découverte en 2007. Un nouveau protocole a été mis en place : un suivi 
par Capture-Marquage-Recapture (CMR).  Grâce à cette méthode qui n’est 
applicable seulement si les populations sont situées sur un secteur 
restreint, il est possible d’analyser le déplacement des individus sur le site 
mais également autour de celui-ci, d’estimer la durée de vie moyenne des 
imagos et enfin de pouvoir réaliser une estimation de la population. Les 
zones propices à l’espèce ont été identifiées. La recherche des fourmis 
hôtes a également eu lieu. En 2022, les prospections des zones propices 
ont eu lieu à hauteur de 2 fois par semaines du 23 juin au 1 août, les visites étant espacées de 2 à 4 jours.  
Phengaris teleius a pu être observé du 23 juin au 29 juillet.  A l’aide du nouveau protocole de suivi, nous avons 
pu déterminer la durée de vol moyenne des imagos. Celle-ci est de 2 jours 17 heures et 29 minutes. Cette 
moyenne plus faible que les moyennes connues (2,3 à 3,8 jours), est liée au protocole utilisé, notamment à 
l’espacement entre deux sessions de suivi et au faible nombre de recapture. Le pic d’émergence initialement 
prévu durant la deuxième décade de juillet semble plus avancé en saison, entre les 5 et 8 juillet.  Pour la 
première fois, l’espèce a été contactée dans la totalité des secteurs du marais.  Toutefois, sa répartition est très 
hétérogène en fonction des secteurs.  Sans surprise, le secteur C reste celui où le plus de contacts sont réalisés 
(141 soit 81% des observations). Le secteur D, adjacent au C, semble bénéficier de l’influence de ce dernier. En 
effet, 21 contacts ont été effectués dans ce secteur cette année. De plus, plusieurs contrôles entre ces secteurs 
prouvent qu’il existe des échanges.  En moyenne, les individus recapturés se sont déplacés de 262,34 mètres. 
Parmi eux, trois approchent la barre du kilomètre.  Il semblerait que l’espèce cherche à (re)coloniser certaines 
zones du marais et au-delà.  Cette année, nous avons contacté et marqué un total de 123 individus, composé de 
73 mâles et 50 femelles. De ce fait, le sexe-ratio observé est de 0,68 femelle pour un mâle.  En raison d’un 
manque de recaptures, nous n’avons pas pu estimer la taille (N) de la population. Néanmoins, à l’aide du modèle 
« Recapture only », nous avons pu établir que le taux de survie suit une constante et que la probabilité de 
capture est dépendante du sexe. Le modèle est donc du type phi(.) p(g) où phi vaut 0,58 et p (♂) ≈ 0,99 et p(♀) ≈ 
0,37. Cela signifie, qu’il y a 58% de chance qu’un individu soit recontacté d’une session à l’autre. La probabilité 
de capture des mâles étant de 99% contre 37% pour les femelles. 

Cette année, un total de cinq transects a été placé sur les secteurs C et D. Tous ont révélé la présence de fourmis 
du genre Myrmica. Le cortège myrmécologique du secteur C est composé à 37% de M. scabrinodis, fourmi hôte 
préférentielle de l’Azuré de la Sanguisorbe. Cette espèce ne représente que 18% du cortège myrmécologique du secteur D.  

Les effectifs observés sont également supérieurs à ceux mentionnés les années précédentes. Les raisons de cette 

Thibault LIGOUT 
Maria VILLALTA 

DREAL Centre-Val de Loire 

Indre Nature 
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hausse sont nombreuses.  La raison principale est l’application d’un nouveau protocole de suivi. De plus, les 
conditions météorologiques de cette année ont été favorables à l’espèce contrairement à 2021, où de 
nombreuses perturbations ont eu lieu. Un des biais qui explique également cette hausse, est le biais 
observateur.  Malgré cette nette augmentation de contacts, le marais de Jean-Varenne reste un site sur lequel 
plusieurs menaces pèsent, et en particulier celles de la fermeture et de l’assèchement.  Grâce à la CMR, nous 
avons pu dresser un état des lieux de cette population, en termes d’effectif, de phénologie et plus généralement 
de ses moeurs.(Photo : Thibault Ligout) 

Animation du site Natura 2000 Vallée de l’Indre – Inventaires faune : recherche du 
Cuivré des marais, du Damier de la Succise et inventaires des libellules 

Dans le cadre de la réactualisation du Docob de la ZSC Vallée de l’Indre 
FR2400537, Indre Nature a été missionnée pour réaliser des inventaires 
complémentaires focalisés sur le Cuivré des marais (Lycaena dispar) sur les 
périmètres Natura 2000 et ZNIEFF contiguës. En 2022, les inventaires ont été 
élargis au Damier de la Succise (Euphydryas aurinia) et aux libellules par 
observation des imagos et récolte d’exuvies sur la rivière Indre.Le Cuivré des marais est un petit papillon de jour 
inféodé aux prairies humides, protégé au niveau européen (directive européenne dite Habitats-Faune-Flore). Protégée en 
France et déterminante ZNIEFF, cette espèce est aussi classée Vulnérable sur la Liste rouge régionale. Elle est en raréfaction 
dans le département. Le Damier de la Succise est un papillon de la famille des Nymphalidés. La plante hôte est la Succise des 
prés (Succisa pratensis). Cette espèce se développe sur des milieux humides, prairies ou tourbières. L’espèce est protégée 
au niveau international par la Convention de Berne. Elle est aussi protégée au niveau européen (directive européenne dite 
Habitats-Faune-Flore). Protégée en France, l’espèce est aussi déterminante pour les ZNIEFF en région Centre-Val de Loire et 
classée Vulnérable sur la Liste rouge des lépidoptères de la Région Centre-Val de Loire. Cette espèce est surtout connue en 
Brenne.Pour les libellules, l’objectif principal était de préciser la répartition des espèces sur le site Natura 2000. Les espèces 
ciblées sont l’Agrion de mercure (Coenagrion mercuriale), la Cordulie à corps fin (Oxygastra curtisii) mais aussi le Gomphe de 
Graslin (Gomphus graslinii). Les prospections ont été orientées sur de la recherche d’exuvies. Les espèces étant liées aux 
habitats de berges et d’herbiers, la majorité des prospections a été réalisée en canoë. Les recherches d’exuvies ont été 
réalisées tous les kilomètres. La recherche était limitée à 10 minutes par point. Pour les papillons, 16 sites ont été 
prospectés au total sur 11 communes.  
Le Cuivré des marais a été observé à Châteauroux, Déols (Ecoparc des Chenevières le 25 juillet) et Châtillon-sur-Indre (19 et 
31 mai). Il n’avait pas été vu depuis 2019 sur le site Natura 2000.Le Damier de la Succise n’a pas été observé. Pour les 
libellules, 33 espèces de libellules ont été observées sur le site Natura 2000 et les aires prospectées proches en 2022. 
L’Agrion de Mercure (Coenagrion mercuriale) a été observé sur 4 communes, tout comme la Cordulie à corps fin (Oxygastra 
curtisii). 7 km ont été parcourus en canoë à Châtillon-sur-Indre et Saint-Cyran-du-Jambot. 10 km ont été parcourus en canoë 
à Châteauroux, Saint-Maur et Déols.Les sécheresses subies au cours de cet été, en plus de compliquer les prospections, ont 

Maria VILLALTA Pays Castelroussin – Val de 
l’Indre 
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eu des effets néfastes sur le développement des libellules. En effet, le développement larvaire peut durer plusieurs années, 
d’un à deux ans pour les petites espèces et de trois à quatre ans, voire plus, pour les grandes. Pour la Cordulie à corps fin 
(Oxygastra curtisii) ou l’Aeschne paisible Boyeria irene, le développement des larves dure 2 à 3 trois ans. Ainsi, en cas de 
sécheresse répétée, le développement des larves est compliqué, par exemple, par la diminution de la disponibilité des zones 
de croissance ou de refuge, comme ici les berges végétalisées qui ne sont plus en contact avec l’eau. La hausse de la 
température de l’eau provoque également un stress physiologique chez les espèces aquatiques, et peut être létale au-delà 
d’un certain seuil. 
Le Cuivré des marais est une espèce assez vagabonde (notamment la seconde génération) qui peut s’éloigner de plusieurs 
kilomètres du site d’émergence (à la recherche de ressources alimentaires par exemple). Des déplacements maximaux de 20 
km ont déjà été observés chez cette espèce et la capacité de colonisation de nouveaux secteurs est relativement 
élevée.Indispensable pour pallier la fluctuation de l’abondance des populations en fonction des conditions météorologiques, 
la poursuite de la recherche pluri-annuelle du Damier de la Succise en 2023 est préconisée. Il est également recommandé de 
poursuivre les recherches d’exuvies en gardant le même protocole afin de pouvoir comparer les résultats année après 
année.(Photo : Thibault Ligout) 

Plan Régional d’Actions en faveur des Libellules  (2020-2030) 

Dans le cadre du Plan Régional d’Actions en faveur des Libellules, nous avons continué les 
prospections d'espèces de libellules à enjeux et participé à la réalisation de la future nouvelle 
Liste Rouge régionale. En 2022, 23 espèces du PRA ont été observées dans l’Indre, pour un total 
de 4 697 observations : un record depuis l’existence de la base. 
En plus des inventaires, une action d’initiation et de sensibilisation à l’Odonatologie a été 
organisée sous forme d’atelier d’initiation à la détermination d’exuvies le 6 octobre 2022. Cet 
atelier a permis à une dizaine de bénévoles de découvrir les odonates, leur écologie ainsi que 
les principaux critères de détermination de leurs mues imaginales sous l’oeil avisé de Valentin 
Motteau. 
 

En 2023, les prospections seront orientées sur les mailles de 5x5 km où peu, voire aucune espèce n’a été recensée. L’axe « 
Sensibilisation et communication » sera de nouveau mis en avant à travers un nouvel atelier d’initiation à la détermination 
d’exuvies . Enfin, une animation sur les insectes de Champagne Berrichonne est également prévue.(Photo : Michèle Thevenin) 

Thibault LIGOUT 
DREAL Centre-Val de Loire 

Indre Nature 
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Contribution au Plan Régional d’Actions en faveur des papillons de jour (2018-2028)  

En plus de l’étude et le suivi de la population de l’Azuré de la Sanguisorbe (Phengaris 
teleius), des inventaires concernant les papillons de jour identifiés au PRA sont menés 
depuis 2021. 27 espèces identifiées par ce PRA sont présentes dans l’Indre . 
Au cours des dix dernières années, 8 des 19 espèces considérées comme de priorité 1 ont 
pu être observées dans le département de l’Indre. En 2022, 2 d’entre-elles ont pu être 
contactées, dans le Boischaut nord ainsi que dans le Boischaut sud. Au cours des dix 
dernières années, l’ensemble des espèces considérées comme de priorité 2 ont pu être 
observées dans le département de l’Indre. Les données d’espèces de priorité 2 sont cette 
année, localisées en Brenne (4 espèces), en Champagne Berrichonne (4 espèces), dans le 
Pays Blancois (2 espèces), le Boischaut nord (1 espèce), ainsi que dans le Boischaut sud (3 
espèces). Au cours des dix dernières années, 6 des 7 espèces considérées comme de 
priorité 3 ont pu être observées dans le département de l’Indre. Les données d’espèces de 
priorité 3 sont cette année localisées en Champagne Berrichonne (4 espèces), dans le Pays Blancois (3 espèces), en Brenne 
(2 espèces), dans le Boischaut nord (1 espèces), ainsi que dans le Boischaut sud (1 espèce).  
En 2023, les prospections seront orientées sur les mailles de 5x5 km où peu, voire aucune espèce n’a été recensée.L’année 
2023 devrait également être marqué par la mise en place d’inventaires des cortèges forestiers. L’axe « Sensibilisation et 
communication » sera développé à travers un atelier d’initiation à la détermination des pièces génitales des papillons. Enfin, 
une animation sur les insectes de Champagne Berrichonne est également prévue. (Photo : Thibault Ligout) 

 
Thibault LIGOUT 

 

DREAL Centre-Val de Loire 

Indre Nature 

Balbuzard pêcheur 

L'année 2022 est relativement meilleure que l'année passée en terme du nombre de jeunes à l'envol 5 en 2022 
contre un seulement en 2021. 4 aires ont été fréquentées mais seulement 2 couples ont produit des jeunes à 
l'envol, 2 couples ont échoués probablement tôt en saison. Des altercations ont été observées à plusieurs 
reprises entre un couple nicheur et un Pygargue à queue blanche immature, ce couple a échoué sa nidification 
certainement à cause de cela . Une nouvelle aire a été découverte cette année dans un massif forestier privé et 
une aire est toujours à découvrir sur un secteur privé. Un des 4 couples s'est installé sur une des corbeilles 
artificielles installées il y a deux ans. 

Pygargue à queue blanche 

Le suivi 2022 a pu être effectué de façon éloignée de l'aire car le propriétaire a refusé l'accès à sa propriété, seul 
le PNR de la Brenne a pu contrôlé l'aire le 01 juillet et n'a pas observé d'activité ni d'indices de nidification 
(plumes, restes de proies). Ce contrôle a été fait relativement tard et ne permet pas d'affirmer qu'il n'y aie pas eu 
de reproduction. Le propriétaire est en contact avec la DREAL CVL et il a affirmé observé le couple régulièrement 
sur le site durant le printemps sans pour autant avoir fait le contrôle au niveau de l'aire... Indre Nature a observé 
un adulte et un individu type juvénile à la mi-août à proximité du boisement privé, l'adulte avait un 

Thomas CHATTON 
Bénévoles 

DREAL Centre-Val de Loire 

Indre Nature 
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comportement agessif et semblait vouloir protéger son jeune... Donc sans observation directe de jeunes sur une 
aire mais avec cette dernière observation, nous pensons que le couple s'est tout de même reproduit cette année 
et a produit à minima un juvénile à l'envol. De plus, un couple composé de deux adultes a été observé pendant 
près d'un mois paradant dans une propriété privée en centre Brenne, un second couple semble s'être formé en 
Brenne voire à nicher cette année. Des démarches avec le propriétaire sont en cours afin d'avoir accès pour 
rechercher une probable aire. 

Co-Animation de la ZPS Chabris – La Chapelle Montmartin (Natura 2000) 

Depuis 2013, la ZPS (Zone de Protection Spéciale) Chabris – La Chapelle Montmartin est 
animée par 3 structures : le Bureau d’études Biotope (coordination de l’équipe d’animation), 
la Chambre d’Agriculture de l’Indre (contractualisation des MAEC) et Indre nature (suivi des 
espèces à enjeux dont l’Outarde canepetière est l’espèce phare). Participation au comité de 
pilotage (COPIL) et au CTL (Comité Technique Local). Suivi des mâles chanteurs d'Outarde 
canepetière : 2 mâles chanteurs recensés cette année (1 de moins qu’en 2021), mais deux 
femelles ont également été observées. Une femelle équipé d’un GPS a permis de localiser un 
nid sur le site avec une ponte de 4 œufs, malheureusement en échec au moment de l’éclosion. Suivi des rassemblements 
postnuptiaux : les balises GPS ont permis de confirmer la présence des oiseaux sur la ZPS avant leur départ en Espagne, 
notamment sur un secteur sans observation d’outarde depuis 10 ans....  

En 2022, un mâle et une femelle adulte ont pu être équipé d’une balise gps. 
Les autres espèces suivies dans le cadre de la ZPS : 

• Œdicnème criard : entre 15à20 couples et seulement 4 individus recensés lors du rassemblement post nuptial. 
• Courlis cendré : 5 à 7 couples 
• Hibou des marais : Plusieurs observation en hiver et début de printemps  
• Busard cendré : 1 couple en échec avec une ponte stérile.Possiblement 3 couples avec un noyau sur la partie ouest 

de la ZPS. 
• Busard Saint Martin : 1 à 3 couples cantonnés sur la ZPS, avec des reproduction possible dans les boisements. 
• Engoulement d’Europe : aucun contact 

Henry BORDE 
Thomas CHATTON 
Laurianne OLIVIER 

Marie-Sarah 
SCHIARATURA 

CdC de Chabris Pays-de-
Bazelle 

DREAL Centre-Val de Loire 

 

Cigogne noire 

Comme l'an dernier deux couples ont produit 6 jeunes à l’envol, un en Brenne et un dans la Forêt Domaniale de Chœurs 
Bommiers. Dans le cadre du suivi avifaunistique du parc éolien de Vouillon, 3 cigogneaux ont pu être bagués et équipés de 
balises GPS. Un juvénile est quelques semaines après son envol, un autre n’a pas survécu à la traversée du désert du Sahara, 
enfin le dernier à hiverné entre le Sénégal et la Mauritanie. 

Henry BORDE 
(Coordination) 

Bénévoles 

Région Centre-Val de Loire 
Engie Green 

 

Oiseaux Forestiers 
Bilan 2022 

• Aigle botté 4 sites, 1 en échec, 3 jeunes volants 
Henry BORDE DREAL Centre Val de Loire 

Indre Nature 
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• Autour des palombes, 3 sites, 4 jeunes volants 
• Circaète Jean-le-Blanc, 1 site, 1 jeune volant 
• Bondrée apivore, 1 site, 1 jeune volant 
Une convention a été signée avec un gestionnaire forestier, Forestry Club de France, afin suivre et de mettre en place 
des mesures de protections autour d’aire de rapace nichant en forêt privée. 

Fauvette pitchou 
 
En 2022 il ya eu 98 contacts pour 54 sites, il ressort l’importance de la brenne pour cette espèce. On remarque également 
d’important noyau enForêt de Preuilly et Petite Brenne. Enfin à noter la découverte de cette fauvette en Forêt de 
Châteauroux et Chœurs Bommiers! 
En termes d’habitat pour la reproduction la fauvette Pitchou sélectionne de préférence les jeunes plantations de résineux 
(pins) et les landes mésophiles. 

Henry BORDE 
DREAL Centre Val de Loire 

Indre Nature 
 

STOC EPS 
 
En 2022, 3 personnes ont suivi un carré STOC EPS, sur les communes de Mauvières, Saint-Maur et Vendœuvres, avec 
respectivement 46, 36 et 73 espèces. L’habitat dominant des trois carré set celui des milieux agricoles suivis par celui et des 
milieux aquatiques et enfin la forêt. 
 

Henry BORDE FNE CVL 

Bilan PNA Pie Grièche à Tête Rousse 2022 

  Individu isolé Couple Famille Nombre de communes 

 
 

Antoine AMAT 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

DREAL Centre Val de Loire 
Indre Nature 
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concernées 
2016 5 4 4 18 
2017 10 6 3 14 
2018 6 0 2 7 
2019 10 2 8 18 
2020 10 6 4 19 
2022 18 5 6 20 

 Durant l’été 2022, 43 
observations de Pie-
grièche à tête rousse ont 
été renseignées sur 
Obs’Indre entre mai et 
août. Elles se répartissent 
sur 20 communes dont 2 
nouvelles : Fougerolles et 

le Pêchereau. Au total 16 à 18 jeunes à l’envol observés sur l’ensemble du département. 
 

Nombre 
d'observations 

Obs'Indre 
2016 28 
2017 24 
2018 13 
2019 34 
2020 37 
2021 22 
2022 43 

Les observations sont réparties principalement entre le Boischaut sud et la Brenne, secteurs qui présentent le 
bocage le mieux conservé. Plusieurs cas d’hybridation ont été constatés, on peut penser qu’il s’agît de l’une des 
conséquences du déclin de l’espèce au niveau national. Cependant, cette dernière semble se stabiliser dans 
l’Indre ces dernières années. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Suivi de la nidification du Faucon pèlerin 
Avec 2 sites supplémentaires, Pommiers et Chasseneuil, le nombre de couples cantonnés 15 est en augmentation.  
A noter que 3 sites sont en échec Chérons, Pont des piles et Dube et de 2 sites Pommiers et Ceaulmont où le manque de 
visibilité de l’aire de reproduction n’ont pas permis de déterminer le nombre de jeunes à l’envol 
 
. Année moyenne avec 22 jeunes à l’envol contre 25 en 2019. 

Yves Michel BUTIN 
Jean Michel 
PILORGET 

Indre Nature 

Suivi reproduction Grand-Duc d’Europe  
Aucune observation de nidification certaine depuis 2020… 
2021 : 0 obs!!!... Malgré des recherches… 

Yves-Michel BUTIN, 
Jean-Michel 

PILORGET, Thomas 
Indre Nature 
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2022 :Nouvelle méthode de recherche avec l’aide d’enregistreurs passifs (AudioMoth) qui a permis de suivre 1 seul couple 
cantonné, sans production de jeune… 
Une convention a été passé avec un carrier. 
 

CHATTON, 
Henry BORDE 

Protection busards 

Pendant l'année 2022, , les actions de protections busards ont pu être 
conduites grâce au formidable travail des bénévoles (Ann, Régis, 
Claudine, Caroline, Martine, Jason, Sophie, Jean-Michel, François, Marie-
Sarah, Luc et Dominique). Un << Groupe Busards >> d’adhérents et 
adhérentes particulièrement motivés a pu poursuivre sa mission. 
• 14 nids ont pu être suivis (13 de Busard cendré et 1 de Saint-

Martin).  
• Cette année c'est donc un total de seulement 6 poussins de Busard 

cendré  l’envol et  un seul Busard saint-martin qui on prit leur envol 
Une année noire ! 
 

Une année difficile en termes de conditions climatiques avec très peu de 
jeunes busards volant et beaucoup de mortalité au nid. A noter pour 
cette année une bonne coopération de tous les agriculteurs concernés par la protection de nichée. 
Une mission riche en rencontres et émotions. 

Groupe busards 36 
Martine HELLEMAN 

(coordination 
bénévole) 

+Henry BORDE 

Indre Nature 

Communication portant sur Galega officinal 

Suite à trois années d'inventaire sur les bassins de la Claise, de l'Yoson, de la Creuse, 
de l'Anglin ainsi qu'en forêt de Lancosme. des actions de communications sur cette 
espèce invasive ont été réalisées. Une plaquette de 16 pages, initiée l'an passé, a été 
finalisée et imprimée. 

Tirée à 1000 ex, elle a été donnée à de nombreux partenaires, la plupart du 
temps remis en main propre permettant ainsi un échange technique sur le 
Galega officinal, sa dangerosité pour le bétail et pour la biodiversité, et les 
précautions à prendre lors de travaux sur les bassins versants. Les structures 
visées ont été principalement les syndicats de rivière, le PNT Brenne, la 
Fédération de Pêche de l'Indre, les vétérinaires du département assurant des 
soins au bétail, et des structures agricoles. 
La plaquette est également téléchargeable sur notre site internet, et 
visualisable par caméléo. Un article est également paru dans le dernier 

Sylvie CAUX 

DREAL Centre-Val de Loire 

FEADER (Europe) 

Région Centre-Val de Loire 

Indre Nature 
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numéro de "La Loire et ses terroirs".  

Objectif Mares 

Face à la raréfaction des mares dans nos paysages et à l’importance des services fonctionnels rendus par ces 
milieux pour l’Homme, la fédération d’associations France Nature Environnement Centre-Val de Loire et les 
associations fédérées départementales pour l’étude et la protection de la nature se sont mobilisées en 
créant le projet Objectif M.A.R.E.S. (Mobilisation pour les Amphibiens et la Restauration de leurs 

Écosystèmes). Ce projet est financé à hauteur de 80% par le plan « France relance ».  

Déployé dans le département par Indre Nature, il a pour objectif d’améliorer la connaissance des mares départementales à 
travers leur recensement, diagnostiquer et restaurer 5 mares dégradées, mobiliser les citoyens et les décideurs publics et 
privés à la protection de ces milieux et conseiller les propriétaires des mares sur les bonnes pratiques de gestion durable. 

Le travail d’Indre Nature a été axé principalement sur les mares communales publiques. Il a débuté par une enquête de 
recensement envoyée par courrier à l’ensemble des communes du département. 

Le projet a été mis en œuvre par Indre Nature sur 5 mares communales à 
Etréchet, Mosnay, Mers-sur-Indre et Saint-Christophe-en-Bazelle en 
octobre et novembre 2022. Une mare supplémentaire à Luant a également 
été restaurée dans le cadre de l’Atlas de la Biodiversité de l’agglomération 
de Châteauroux Métropole. 5 chantiers participatifs ont donc été réalisés 
et un chantier mécanique. 
 
 Après avoir réalisé un diagnostic écologique et des inventaires naturalistes 
des amphibiens, libellules et plantes sur ces mares, Indre Nature a proposé 
aux communes des travaux de restauration. L’objectif général de ces 
chantiers est de rétablir l’équilibre entre les différents milieux de la mare. 
Dans la mare, la surface doit être partagée entre l’eau libre et la roselière.  
Pour 4 des 6 mares concernées, il s’agissait de contrôler le développement 
d’une espèce végétale locale qui colonise les eaux peu profondes des 
mares en cours de comblement. Il s’agit de la Massette à larges feuilles (Typha latifolia) ou faux roseau. Cette espèce 
indique que la mare est en cours de comblement naturel par accumulation de matière organique au fond de la mare.  
Cependant, les colonies de Massette forment un habitat très important de vie, de refuge et d’alimentation, vital pour de 
nombreuses espèces d’amphibiens, d’oiseaux et d’insectes. L’objectif n’est donc pas de supprimer cette espèce mais 
simplement de limiter son expansion.  
Le comblement naturel d’une mare est synonyme d’uniformisation de la végétation et donc, uniformisation des habitats 
disponibles pour les espèces En effet, une mare diversifiée (type de végétation, différentes profondeurs, berges ombragées 

Maria VILLALTA 
DREAL Centre-Val de Loire 

(France Relance) 
Indre Nature 

https://obj-mares.fne-centrevaldeloire.org/
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et ensoleillées) sera favorable à un plus grand nombre d’espèces.  
Les zones d’intervention doivent être localisées sur un tiers de la mare environ et ne pas concerner toute la surface de la 
mare la même année. Ceci dans le but de conserver des zones refuge pour les espèces de la mare, exempts de perturbation.  
Sur la mare du lieu-dit la Violette à Mosnay, les travaux ont eu pour objectif d’éclaircir une partie de la mare comblée, un 
tiers environ, en retirant du bois mort et couper des arbres qui s’étaient développer dans la mare. Cela permettra de 
retrouver une surface d’eau libre plus ensoleillée qui sera favorable à un plus grand nombre d’espèces, tout en conservant 
les parties boisées qui servent de refuge.  
A Saint-Christophe-en-Bazelle, il s’agissait d’une ancienne mare atterrie communale. Le projet a consisté à recreuser une 
mare avec des profondeurs variées, permettant de garantir le maintien d’une zone en eau minimale en période estivale. La 
mare créée a une superficie de 100 m². D’une profondeur d’un mètre, la mare possède des paliers à deux profondeurs 
différentes et des pentes douces afin de faciliter l’implantation de la flore et le déplacement de la faune. La diversité de 
profondeur permettra d’offrir des conditions favorables à l’accueil d’un cortège varié d’espèces de faune et de flore. En plus 
des eaux de pluies, la mare sera alimentée par les eaux de ruissellement par le réseau de fossés. Le chantier a été mené par 
l’entreprise Régnier et fils, basée à Bagneux. 
A noter : le directeur de la DREAL nous a fait l’honneur de sa visite lors du chantier de restauration de la mare de Mers sur 
Indre, afin d’observer concrètement le déploiement de ce projet sur le terrain. 
CRST Bocage  
Indre Nature à pris part à la formation de bénévoles sur la collecte de semence d’arbres et d’arbustes des haies selon les 
principes du label Végétal Local. Plusieurs ateliers ont été programmés pour former les participants à la reconnaissance des 

végétaux puis à la collecte de leurs graines. Notre intention et celle du Pnr Brenne est 
d’initier la création d’une grainothèque et la production de plans destinés à 
alimenter les chantiers de plantation de haies.La commune de Prissac met à 
disposition un terrain de culture des ligneux. C’est donc sur le site des 3 mussées que 
les participants aux ateliers ont pu semer les graines récoltées et triées. Il s’agit là 
d’une expérimentation et d’un projet qui devraient s’affiner au fil des ans. Les 
participants aux différents ateliers ont tous montré un vif intérêt pour cette 
démarche ; certains proposent de donner de l’ampleur à la pépinière en mobilisant 
un terrain leur appartenant.  Le dimanche 22 mai, Indre Nature a réalisé une 
animation de découverte des haies sur la commune de Concremiers pour donner 
suite à la réalisation en 2021 d’un atelier participatif de création d’un sentier à 
thème. Cette animation accompagnait l’inauguration de ce sentier découverte. 
(Photo : Corentin Lecouillard) 
 

 

Gilles DEZEOT 
Parc naturel régional de la 

Brenne 
Indre Nature 

Suivi en carrière de Neuville – Chasseneuil Maria VILLALTA  
Thomas CHATTON LHOIST 
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La société LHOIST France Centre et Sud-ouest a obtenu l’autorisation d’exploiter la carrière de calcaire à chaux sur 
la commune de Chasseneuil, au lieu-dit « Neuville » en juillet 2019.  

Dans le cadre de l’extension de la carrière, Indre Nature a été missionnée pour réaliser le suivi qualitatif et 
quantitatif des populations d’espèces protégées d’oiseaux, d’amphibiens, de reptiles et d’espèce végétale et de leurs 
habitats, visés par l’arrêté de dérogation d’enlèvement et de replantation, de destruction d’individus et de perturbation 
intentionnelle d’espèces protégées n°36-2019-06-14-006 du 14 juin 2019.  

Les inventaires et suivis ont concernés le suivi de l’évolution des populations d’Orchis pyramidal, d’oiseaux , d’amphibiens et 
de reptiles.  

Marianne HENON 

Obs’Indre, la base de données naturalistes d'Indre Nature 

 

Diverses améliorations techniques ont été également été apportées cette année, facilitant l'exploitation des données et la 
consultation (amélioration de l'ergonomie). Depuis son ouverture en ligne, l'équipe de validateurs, salariés et bénévoles, ont 
permis la détermination de plus de 19 000 demandes et la validation de plus de 68 000 observations soumises à validation. 
Fait notoire en 2022, le million de données a été dépassé ! Avec 16 observatoires différents, ObsIndre permet de mutualiser 
une grande variété d'observations, pouvant porter sur des groupes encore mal connus, comme les coléoptères, les 
punaises, les araignées, etc. Au final Obs’Indre recense : 

• 1 020 000  données (dont 106 000 nouvelles données pour l'année 2022) 
• 6 373 espèces, dont 119 nouvelles dans le département en 2022 
• 80 000 photos 
• 2 823 observateurs  

Denis VANDROMME 
Jacques LUCBERT 

Sylvie CAUX 
Adrien HUCHEDE 

Henry BORDE 
Thomas CHATTON 
Thibault LIGOUT 
Marie VILLALTA 

Lauriane OLIVIER 
Et de nombreux 

Bénévoles 
 

Indre Nature 
Région Centre-Val de Loire 
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Un groupe de pilotage se réunit chaque année. Il est constitué de 7 personnes œuvrant à son déploiement et à son bon 
fonctionnement, ainsi qu’un groupe de validateurs composé de salariés de l’association et de bénévoles experts. Les 
structures partenaires sont également conviées (CPIE, Oreina, RNN de Chérine, Cen centre val de loire). Cette année le copil 
s'est réuni le 18 juillet 2022, de nouveaux validateurs sont venus renforcer l'équipe en place. Une formation a également 
été réalisée à destination des validateurs. Plus d'une dizaines de sessions ont été proposées pour le grand public, dans un 
objectif de découverte de la base et de formation à la saisie. 

 
Domaines 
d’activité 

• L’expertise, le conseil et l’accompagnement des acteurs 
• La gestion des espaces et la mise en œuvre de mesures de protection 

Mesures Agri-Environnementales Climatiques (MAEC) en  Boischaut Sud 

Les MAEC sont des mesures contractuelles mises en place dans le cadre de la PAC sur un territoire particulier afin de 
répondre à des enjeux environnementaux et agricoles. Depuis 2011, Indre Nature s’attache à développer ce type de projet 
sur le Boischaut sud afin d'encourager les agriculteurs à préserver les prairies naturelles riches en espèces (prairies 
humides), ainsi que le bocage.  

En 2022 le projet de MAEC sur le territoire du Boischaut sud s'est poursuivi. Il est toujours porté par le Pays de La Châtre et 

Marie Hélène 
FROGER 

Pays de La Châtre en Berry 
(DRAFF) 
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conjointement animé par 3 structures : L’ADAR (coordinateur), Indre Nature et la Chambre d’Agriculture. Dans ce projet, 
Indre Nature est présente à chaque étape, mais s’investit plus particulièrement dans la formation des agriculteurs aux 
bonnes pratiques d’entretien du bocage, aux pratiques de gestion extensives des prairies riches en fleurs, et s’attache à les 
former à la reconnaissance de la flore des prairies naturelles. L’année 2022 a été également marquée par la préparation du 
nouveau PAEC (Plan Agro-Environnemental et Climatique) pour les 6 prochaines années. 

Mesures agro-environnementales Climatiques (MAEC) sur la Vallée de l’Indre 

Des mesures agro-environnementales ont été mises en place sur le site Natura 2000 de la vallée de l’Indre à partir du 
printemps 2020. Nous avons participé à la mise en place des mesures via les diagnostics et formations des agriculteurs ainsi 
que le suivi des différentes étapes de la campagne de contractualisation.  

Marie Hélène 
FROGER 

 

Pays Castelroussin-Val de 
l’Indre 

Mesures Agri-environnementales Climatiques (MAEC)  sur le territoire du PNR Brenne et des zones Natura 2000   
Anglin/Creuse 

Depuis 2015, un projet de MAEC est en place sur la zone Natura 2000 du PNR Brenne ainsi que sur les sites Natura 2000 des 
Vallées de l’Anglin et de la Creuse.  En 2022 Indre Nature intervient pour la réalisation de quelques diagnostics individuels 
dans le cadre de mesures particulières (entretien des haies, fauche tardive des prairies).  

Indre Nature participe par ailleurs aux diverses réunions techniques et comités de pilotage, notamment dans le cadre de la 
préparation du nouveau PAEC pour les années à venir.  

Marie Hélène 
FROGER 

PNR Brenne 
DREAL Centre-Val de Loire 

 

Animation Natura 2000 Anglin Creuse pour le PNR 

- Suivi du contrat Natura 2000 sur la tourbière de Passebonneau et du site de la lande du Courry, commune de La Châtre-
Langlin  

- Suivi du contrat Natura 2000 sur le site de l’ile de la Marquise 

- Suivi des colonies de chiroptères à Eguzon dans une ancienne mine, et dans les cavités de la basse vallée de la Creuse à 
proximité de la RNR du Bois des Roches,et dans la Vallée de l’Anglin (île de la Marquise, grotte de la Roche Noire, Dunet). 

Marie Hélène 
FROGER 

Thomas CHATTON 

DREAL Centre-Val de Loire 
FEADER (Europe) 

 

Restauration des prairies naturelles et de l’habitat à Pie Grièche à tête rousse 

Ce projet comporte 2 axes : La restauration des prairies naturelles et la plantation d’arbres isolés, favorables à la Pie grièche 
à tête rousse. 

Axe 1 : en 2022, les essais de récolte de semence de prairies sauvage se sont poursuivis. Nous avons notamment fait 
intervenir en juillet 2022 un outil utilisé et mis au point par le CEN du Poitou Charentes, le Pictagraine 
spécialement conçu pour la récolte de semences de prairies. 5 parcelles ont été « brossées » soit environ 9ha. 
L’analyse des résultats des expérimentations conduites au cours des deux années du projet sera conduite en 
2023.  

Axe 2 : en 2022 l’action a consisté à prendre contact avec des exploitants intéressés par la plantation d’arbres isolés dans les 

Marie Hélène 
FROGER+ 

Henry BORDE 
 

Blandine GRILLON 
 

DREAL Centre-Val de Loire 

(France Relance) 

Indre Nature 



 

18 
 

secteurs favorables à la pie-grièche à tête rousse. L’élaboration et la finalisation des projets auront lieu en début 2023.  

Gestion du site des îles de la Marquise sur l’Anglin à 
Bélâbre  

Ce site, dont nous avons fait l’acquisition en février 
2016, nécessite de nombreuxtravaux d’entretien, de 
restauration et de valorisation. Un premier contrat 
Natura 2000a été réalisé en octobre 2017 pour le 
bûcheronnage et le débroussaillage du dessus des ruines 
du Château. Un second contrat Natura 2000 a débuté en 
2021 et se terminera début 2023, seulement 2 sur 3 
actions prévues ont pu être réaliées à la suite du retrait 
de l’entreprise devant effectuer la restauration des 
maçonneries de l’édifice. 

Le suivi de la colonie mixte de mise-bas a de nouveau 
permis de comptabiliser des effectifs remarquables en 
début d’été : 867 Grands Rhinolophes, 350 Murins à 
oreilles échancrées et 30 Rhinolophe euryale (effectif d’adultes seulement). Trois chantiers ont eu lieu durant l’été afin 
d’entretenir le site et surtout gérer la recolonisation des Ailantes (arbres invasifs). Le partenariat avec l’association Idées en 
Brenne pour le pâturage du site s’est terminé à la suite de plusieurs accidents entrainant la mort des moutons. Nous 
sommes à la recherche d’un nouveau partenariat avec un particulier ou une autre structure afin d’assurer l’entretien non 
mécanisé du site. 

Thomas CHATTON 
(coordination) 

Damien DESCHAMPS 
Et de nombreux 

Bénévoles  

Indre Nature 
EDP-Renewable 

DREAL Centre-Val de 
Loire/DDT Indre 

Inventaire de la Biodiversité Communale et inventaire du 
bocage à Cuzion 

Après une année d'inventaires naturalistes et du bocage en 
2021, nous avons bouclé l'analyse des données, la cartographie 
et le rapport. Une première restitution a eu lieu au printemps 
avec les élus et le service technique de la commune. Lors de 
cette étape nous avons pu valider un certain nombre de pistes 
d'actions découlant des études réalisées.  

Le 5 octobre nous avons fait une restitution auprès cette fois du 
grand public. Une quarantaine de personnes étaient présentes, 
manifestant leur intérêt pour ces démarches et leurs résultats. 
Des élus des communes voisines sont également venus 

s'informer, et nous présentons de nouvelles communes volontaires pour de prochains IBC !  

Sylvie Caux 
Yves-Michel Butin 
Jacques Lucbert 
Adrien Huchedé 
Et les bénévoles 
d'Indre Nature 

Commune de Cuzion 
Région Centre Val de Loire 

Indre Nature 
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Inventaire de la Biodiversité Communale à Châtillon-sur-Indre 

Les inventaires naturalistes se sont déployés toute l'année 2022 
à Châtillon. La vallée de l'Indre a tenu ses promesses, mais les 
petits ruisseaux affluents et certains secteurs de polycultures se 
sont révélés également forts intéressants. Si le Castor est 
devenu une banalité, nous avons eu la bonne surprise de 
découvrir quelques raretés telles que le Vespère de Savi 
(chauve-souris très peu commune dans l'Indre), ou encore "la 
Crible", papillon nocturne observé pour la première fois dans le 
département. 

Avec plus de 1270 espèces identifiées désormais sur la 
commune, le niveau de connaissance s'est fortement amélioré. 
Reste à formaliser les rendus écrits et cartographiques, et le travail de restitution, qui devraient émerger en 2023. 

Afin de compléter cette action visant notamment à l’amélioration de la connaissance, un programme d’animations a été 
proposé à la commune pour l’année 2023, il sera notamment question d’animations scolaires auprès des classes de 6ème du 
collège, mais également grand public. 

Sylvie Caux 
Henry Borde 

Lauriane Olivier 
Maria Villalta 

Marianne Hénon 
Denis Vandromme 

Franck Lejard 
Martine Giban 
Tjitske Lubach 

Martine Helleman 
Francine Tellier 
Et les bénévoles 
d'Indre Nature 

Commune de Châtillon-sur-
Indre 

Office Français pour la 
Biodiversité (France Relance) 

Indre Nature 

ABC Châteauroux Métropole 

La réalisation d’un Atlas de la Biodiversité du territoire de 
l’agglomération de Châteauroux Métropole a débuté en décembre 
2021 sur l’ensemble des 14 communes.  Cette opération dirigée par 
le service des Espaces Verts de l’agglomération va être conduite par 
le groupement constitué de l’association Indre Nature, le bureau 
d’étude Biotope et le CPIE Brenne Berry. Cet ABC de l’agglomération 
va se dérouler en 6 phases qui vont se succéder jusqu’au milieu de 
l’été 2023. Le travail a débuté avec la réalisation de la synthèse 
bibliographique sur la période 2007-2021. Cette synthèse a consisté 
à faire, dans un premier temps, l’analyse bibliographique des 
données déjà existantes sur le territoire (sites remarquables dont les 
ZNIEFF, site Natura 2000, …) et d’Obs’Indre (état des connaissance) 
et à décrire le contexte administratif et physique du territoire. Elle a 
abouti à la sélection de sites à prospecter de manière plus poussée. 

Cette sélection a été orientée sur des secteurs soit de propriété communale, soit avec peu de données, soit inscrits dans un 
réservoir biologique d’importance à l’échelle de la commune. Il en résulte une liste de 95 sites. L’état des connaissances a 

Maria VILLALTA 
Francis LHERPINIERE 

Lauriane OLIVIER 
Gilles DEZECOT 

Thomas CHATTON 
Thibault LIGOUT 

Sylvie CAUX 
Adrien HUCHEDE 
Marianne HENON 
Blandine GRILLON 

Valérie LAGNY 
Marie Hélène 

FROGER 
Et de nombreux 

bénévoles d’Indre 
Nature 

 

Office Français pour la 
Biodiversité (France Relance) 

Et Châteauroux Métropole 
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été analysé sur un pas de temps de 15 ans (période 2007-2021). Il en résulte 53 951 données et 1900 espèces inventoriées 
sur Obs’Indre. Les groupes d’espèces les plus lacunaires identifiés sont : les chauve-souris, reptiles, amphibiens, coléoptères.  
En 2022, les inventaires ont eu lieu sur l’ensemble des communes. Ils ont concerné les groupes d’espèces suivants : Oiseaux, 
Mammifères, Flore, Papillons de jour, Odonates, Coléoptères, Orthoptères (criquets, grillons, sauterelles), Reptiles, 
Amphibiens.  
Etat des connaissances par rapport aux 15 dernières années : à l’échelle de l’agglomération, l’année 2022 a permis une 
progression du nombre de données de 32% par rapport aux 15 dernières années (25 762 données produites en 2022). En 
2022, en termes de nombre d’espèces, 420 nouvelles espèces ont été recensées et 354 espèces patrimoniales. 
Parallèlement une campagne d’information et de sensibilisation a été conduite dans chacune des communes avec 
notamment 14 réunions publiques, 7 sessions de formation à l’utilisation de la base de données Obs’Indre, et plusieurs 
animations formations, parmi lesquelles la restauration de mares à  Etrechet et Luant, la sortie de gîtes de chauves-souris à 
Luant, ou une animation au Centre de Loisirs d’Ardentes.  Les enfants n’étaient pas en reste puisque des animations ont été 
proposées dans les écoles Frontenac et Grand Poirier de Châteauroux, mais également de Luant. L’exposition « J’accueille la 
biodiversité chez moi » a été installée dans la médiathèque d’Ardentes ou plusieurs animations ont eu lieu. 
En 2023 les actions d’animations vont continuer à se déployer sur le territoire de l’agglomération. Et un rapport final assorti 
de préconisation sera livré à l’agglomération et à chacune des communes. 
Restauration de mares en Forêt domaniale de Châteauroux 

En 2021, ce sont 12 mares qui ont été restaurées en forêt de Châteauroux, en 
partenariat avec l'ONF. Un suivi de l'impact des travaux de restauration a été 
réalisé 2022. Il portait sur les amphibiens, les libellules et la végétation des 
mares. Les sécheresses printanières et estivales n'ont pas facilité le remplissage 
des mares, compliquant principalement le suivi amphibien de printemps. En 
revanche nous avons pu trouver deux nouvelles stations de Lestes dryas, une 
libellule d'intérêt régionale, et constaté un effet positif sur les ceintures de 
végétations et les herbiers aquatiques et amphibies. Des images drone ont été 
réalisées afin de servir de base scientifique pour les suivis comparatifs à venir. 

Sylvie CAUX 
Lauriane OLIVIER 
Maria VILLALTA 

ONF 
Conseil Régional 

 

Suivis scientifiques d'une mare et d'une noue à Ste Lizaigne 

Dans le cadre de mesures compensatoires, deux zones en eau ont été 
créées sur un marais communal non loin de la Théols. Le site avait déjà 
fait l'objet d'un plan de gestion pour la commune quelques années plus 
tôt. Les travaux, pilotés par le SMABT, ont été conduit l'hiver précédent 
notre passage.  

Les suivis ont principalement porté sur la flore et les habitats, les 
amphibiens et les odonates. Des images drone ont été réalisées, afin de 
servir de base cartographique. L'ensemble des éléments collectés servira 

Maria VILLALTA 
Sylvie CAUX 

 

SNCF 
SMABThéols 
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d'état zéro, dans l'optique d'un prochain passage dans deux ans. Un premier bilan de la recolonisation par la flore et la 
faune pourra alors être dressé. 

Mob Biodiv 

Ce projet, 
financé par 
l’Office 
Français de la 
Biodiversité (OFB), vise à conduire des actions en faveur de la biodiversité. Pour donner suite à notre étude IBC 
(Indice de Biodiversité communale) menée en 2016 sur la commune de Luçay-le-Mâle, le conseil municipal a 
souhaité mettre en œuvre des mesures de gestion écologique sur les milieux identifiés pour la qualité de la 
faune et de la flore qu’ils abritent. 

Notre action vise à préserver et améliorer parfois le potentiel d’accueil de biodiversité sur les pelouses calcaires, 
les cavités (anciennes carrières souterraines, anciennes champignonnières…), les haies bocagères et les prairies 
naturelles communales. 

L’enjeu est de s’assurer de la maitrise foncière de ces entités écologiques et d’y appliquer une gestion 
respectueuse des cycles de la vie sauvage. Certains sites feront l’objet de chantiers de restauration en 
partenariat avec la commune. Nous avons également proposé aux agents communaux des journées de 
formation destinées à mieux comprendre l’intérêt d’une gestion extensive des haies ; elles auront lieu en 2023.  

Pour la partie concernant les cavités souterraines, le site de la Cave des Châlons a été aménagé en partenariat 
avec le propriétaire, une convention a été signée à cet effet. Deux grilles et un périmètre grillagé ont été installés 
afin de garantir la quiétude de la cavité tant en respectant les exigences écologiques des chauves-souris (grilles 
avec barreaux horizontaux). 

(photo : Site des Falaises à Luçay-le-Mâle : pelouse calcicole et cavité à chauve-souris, Gilles DEZECOT) 

 

Gilles DEZECOT 
Maria VILLALTA 

Adrien HUCHEDE 
Thomas CHATONN 
Lauriane OLIVIER 

Office Français pour la 
Biodiversité (France Relance) 

Indre Nature 

Quatre Pré-diagnostics pour des projets éoliens et photovoltaïques 

En 2022 nous avons été sollicités pour la réalisation de 4 pré-diagnostics concernant des projets de parcs éoliens sur la 
commune de Giroux, et de parcs photovoltaïques sur les communes de Thenay, Faverolles et St Benoît du Sault. Comme 
pour les actions similaires réalisées ultérieurement, il s’agissait d’analyses de nos données et d’analyse des enjeux associés à 
ces différents projets éoliens.  

Henry BORDE 
Antoine AMAT 

 
Valorem, Qair,Terr.a 
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Étude de la mortalité éolienne à Vouillon 

Quatrième année de suivi stipulé par l’arrêté préfectoral d’autorisation du 07/04/2016 et dans le cadre d’un accord de 
partenariat avec Indre Nature du 24/07/2018, l’association a assuré le suivi mortalité du parc éolien de Vouillon.  

Pour l’année 2022, au regard des résultats de l’année 2021, le calendrier de prospections a été réduit du 1er 

avril au 31 octobre 2022, à raison de 1 passage par semaine, afin de le faire coïncider avec le début du 
bridage, avec toujours le même protocole à savoir de prospecter les plateformes gravillonnées, voire les champs dans un 
rayon de 65 m autour des mâts si les cultures le permettaient, pour rechercher les éventuels cadavres d’oiseaux ou de 
chauves-souris. 2 cadavres d’oiseaux) ont été relevés cette année. L’écart avec les 144 cadavres dénombrés en 2019 tend à 
confirmer que les préconisations de mesures de bridages et l’équipement du parc de détecteur de nébulosité semblent 
jouer leurs rôles. 

Antoine AMAT 
 ENGIE Green 

COP Bocage – projet Fondation de France et MME 

Indre Nature s’est intégré à la dynamique de la COP 
régionale pour la transition écologique en lançant en 2020 
un projet de coalition avec l’ADAR, Nature 18 et Virage 
Energie Berry (VEB) sur le thème « Bocage et transition 
écologique en Boischaut sud ». Il a obtenu un financement 
de Fondation de France et de la Région dans le cadre 
Mobilisation et manifestation pour l’environnement, ainsi 
que des financements complémentaires dans le cadre du 
Plan de relance. En 2022, les inventaires bocagers de Cuzion 
et de Chassignolles ont été conduits, et une exposition sur le 
bocage a été créée. Le 30 novembre, nous avons organisé 
conjointement avec les autres associations, un Carrefour 
Régional du Bocage permettant de dresser publiquement le 
bilan des actions de ce projet, et mener des ateliers de 
sensibilisation sur les enjeux du bocage. La journée s’est 
déroulée à Tranzault et Chassignolles, et comprenait entre autres, la présentation de l’exposition bocage, plusieurs 
conférences de différents acteurs du bocage (Techniciens du Conseil Général, Forestiers, Agriculteurs…) et s’est terminée 
par un échange de témoignages de la part d’élus engagés dans la préservation des haies. 

Jacques LUCBERT 
Francis LHERPINIERE 

Adrien HUCHEDE 
Henry BORDE 
Gille DEZECOT 

Région Centre Val de Loire 
Fondation de France 

Indre Nature 
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Groupe Bocage 

Créé en 2014, le Groupe Bocage réunit une vingtaine de personnes qui 
mettent en œuvre des actions de veille, d’information, d’éducation et de 
sensibilisation vers différents publics sur la thématique des haies. En 2022, 
le groupe bocage s’est réuni à 7 reprises. Les principales  actions se sont 
tenues pour l’essentiel à Arthon où a été conduit un inventaire bocager en 
complément de l’ABC de l’Agglomération castelroussine et à Chassignolles.. 

Le groupe a aussi proposé et formé un collectif de personnes de 
Chassignolles (Groupe Paysage) à la méthode de l’inventaire bocager. Un 
inventaire a été fait sur cette commune en 2022. Il a également organisé un 
échange avec des habitants et agriculteurs de la commune de Tranzault 
mobilisés sur la protection du bocage.  

Le groupe a aussi contribué à la conception de l’exposition sur le bocage (voir plus haut). 

Le groupe s’est mobilisé pour contribuer à une plantation de haies organisée par le CIVAM du Carroir sur la commune de 
Sainte Fauste. (la plantation elle-même a eu lieu début 2023). 

Enfin Indre Nature a poursuivi sa participation au projet de PNR Boischaut sud sur les territoires des Pays de La Châtre en 
Berry et du Pays Saint Amandois dont l’identité est le bocage.  

Jacques LUCBERT  
Adrien HUCHEDE 

 
Groupe d’une 
vingtaine de 
bénévoles 

Indre Nature 
 

Inventaire bocager d’Arthon 

En 2022, Le Groupe bocage a commencé un inventaire du bocage sur la commune d’Arthon. Les relevés sur le terrain et la 
saisie sur SIG est complète. Il ne reste plus qu’à analyser les données, rédiger le rapport et organiser une restitution en 
2023. 

Adrien HUCHEDÉ, 
Jacques LUCBERT et 
le GROUPE BOCAGE 

Indre Nature, 
Mairie d’Arthon 

Sentier pédagogique au domaine du Parc à 
La Châtre 

A la demande de la ville de La Châtre, 
Indre Nature a réalisé la conception d’un 
sentier pédagogique sur les espaces 
verts du domaine du Parc. Nous avons 
produit les textes et les illustrations pour 
l’élaboration de 6 panneaux qui 
fourniront de précieuses explications sur 
l’intérêt écologique du site et la diversité 

de sa faune et de sa flore sauvage.  

Gilles DEZECOT Commune de La Châtre 
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Photo : Gilles Dézécot 

Plan de gestion écologique et mise en valeur pédagogique des prairies de 
Buzançais 

La commune de Buzançais est propriétaire d'un ensemble de 12.5 ha de 
prairies inondables le long de l'Indre, au lieu-dit "les Hervaux". Elle a souhaité 

disposer d'un 
plan de gestion 
écologique ainsi 
que de 
propositions 
permettant de 
communiquer sur l'intérêt du site. Un diagnostic faune flore 
avait été élaboré en 2021, ainsi qu’un projet de média sur 
l'ethnobotanique et l'histoire des Hervaux. Les documents 
élaborés ont été validés et finalisés en 2022. 

Sylvie CAUX 
Gilles DEZECOT 

 
Commune de Buzançais 
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Plan de gestion écologique de l’aéroport Marcel Dassault 
Indre Nature a, cette année encore, assuré la mise en œuvre et le suivi des actions de gestion et de protection de la nature 
que comporte le second plan de gestion écologique de l’aéroport. Outre l’aspect administratif de ce dossier, les actions 
ciblées pour 2022 étaient regroupées en 
deux grands types : 
La gestion des habitats et des espèces  

- Suivi des pratiques de gestion 
de fauche et de broyage des 
prairies. 

- Mise en place d’une gestion 
des friches. 

- Sécurisation des bâtiments 
abandonnés et autres petits 
aménagements anthropiques  

- Adaptation ponctuelle des 
pratiques d’entretien des 
parkings et de dépôt de 
matériaux. 

- Gestion extensive des pelouses d'entrée de site. 
L’étude et suivis scientifiques 

- Suivi de la population d’Oedipode aigue-marine. 
- Suivi d’une population d’Ophioglosse. 
- Prospection de la nidification du Hibou des marais. 
- Suivi Temporel des Oiseaux Communs (STOC-EPS). 
- Suivi annuel de la population de chauves-souris. 
- Etude comparative de l’évolution des milieux sur 10 ans. 
- Prospection et inventaire des rhopalocères. 

Le bilan est globalement positif en termes de préservation de la biodiversité. L’étude floristique sur 10 années de plan de 
gestion a été réalisé en 2022. Plus de 45 relevés phytosociologiques réalisés en 2012 ont été répétés cette année. Une 
comparaison a ainsi pu être dressée, mettant en évidence une évolution globalement stable. La gestion en place, souvent 
contrainte par l'exploitation aéroportuaire, est dans l'ensemble positive notamment sur les secteurs en fauche agricole. Sur 
d'autres le bilan est toutefois en demi-teinte. Ainsi les zones broyées extensivement tendent à s'homogénéiser et à profiter 
aux ligneux (prunellier, cornouiller et diverses arbustes), aux détriments des herbacées. 
Ce constat explique la quasi-disparition de l’Oedipode Aigue-marine sur une zone de dépôt de matériaux : malgré les 
opérations de désherbages mécaniques et manuelles, le site de reproduction est gagné par une végétation herbacée et ne 
répond plus aux exigences de cet orthoptère rare. 

Gilles DEZECOT 
(Coord) 

Sylvie CAUX 
Maria VILLALTA 

Thomas CHATTON 
 

Aéroport de Châteauroux-
Centre 

Indre Nature 



 

26 
 

2022 fut également l’occasion d’actualiser la connaissance des pratiques d’entretien. En effet, au fil du temps, l’entretien 
des friches et prairies prévu avait subi quelques adaptations liées aux contraintes d’exploitation du site. Il fallait remettre à 
plat cette gestion qui est l’un des piliers majeurs pour l’accueil d’une biodiversité devenue rare en Champagne berrichonne. 
Ce travail de « reprise en main » se poursuivra en 2023, en vu de préparer dans les meilleurs conditions le plan de gestion 
quinquennal suivant (2024-2029). 
 
Cette année, Indre Nature a été particulièrement sollicité pour intervenir sur le projet de bassins (3 bassins) de rétention. 
Nous avons effectivement été consulté par les services de l’État (Direction Départementale du Territoire de l’Indre) pour 
donner un avis sur l’impact des travaux sur les stations de plantes protégées. Indre nature a donc dressé une carte des 
zones impactée concernant l’Orchis pyramidal et a demandé que, dans le cadre de mesures compensatoires, un 
engagement des services de l’aéroport pour préserver les rares dépressions humides et les bosquets voisins, milieux 
particulièrement riches qui apportent une véritable plu value en matière de biodiversité. 
Dès 2023, le suivi des travaux devrait permettre de minimiser leur impact sur les milieux. 
(photo Gilles Dézécot) 
 
Un bilan floristique sur 10 années de plan de gestion a été réalisé en 2022. Plus de 45 relevés phytosociologiques réalisés en 
2012 ont été répétés cette année. Une comparaison a ainsi pu être dressée, mettant en évidence une évolution 
globalement stable. La gestion en place, souvent contrainte par l'exploitation aéroportuaire, est dans l'ensemble positive 
notamment sur les secteurs en fauche agricole. Sur d'autres le bilan est toutefois en demi-teinte. Ainsi les zones broyées 
extensivement tendent à s'homogénéiser et à profiter aux ligneux (prunellier, cornouiller et diverses arbustes), aux 
détriments des herbacées. 

 
Aménagement de points d’abreuvement pour les troupeaux 

Suite à étude Trame Verte et Bleue du Pays Val de Creuse- Val d’Anglin, une action pour la protection de la qualité des cours 
d’eau est en cours sur les bassins de la Creuse de l’Anglin et de la Bouzanne. Un travail a été mené auprès des éleveurs pour 
limiter la dégradation des cours d’eau par le piétinement des animaux et parallèlement améliorer les conditions 
d’abreuvements des troupeaux. Un financement de l’agence de l’eau a permis d’aménager certains sites. L’ensemble de 
l’opération s’est achevée en 2022.  

Marie Hélène 
FROGER 

 

Agence de l’Eau Loire 
Bretagne  

Indre Nature 
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Direction Interdépartementale des Routes du Centre 
Ouest (DIRCO) 
Indre Nature travaille en partenariat avec la DIRCO pour 
une renaturation du site d’appui technique de 
Châteauroux. Dès 2022, une étude du site à permis de 
dresser son potentiel en matière d’aménagement 
favorables à l’accueil de la biodiversité. Nos 
propositions visent notamment à introduire une strate 
arborée et arbustive dans les surface de prairie 
existante et à mettre en place une gestion extensive des 
zones en herbe afin de permettre aux plantes et aux 
animaux sauvages d’accomplir leur cycle de 
reproduction. La validation de nos propositions et la 
mise en œuvre de l’aménagement sont programmées 
pour 2023. 

Photo : Périmètre d’étude du site DIRCO (en vert) situé près 
de l’A20 à Déols (Gilles Dézécot – 2023) 

 
 

Gilles DEZECOT DIRCO 

Cité administrative de Châteauroux 

Les services de la DDT de l’Indre ont proposé un ambitieux projet d’aménagement du site de la Cité 
administrative de Châteauroux, financé par des aides d’État. Le diagnostic montre une imperméabilisation de 
près de 90% de la surface du site. Cette cité administrative est bien un îlot de Chaleur Urbain (ICU). Les 
propositions d’aménagement extérieur faites par nos soins, en collaboration avec deux bureaux d’étude 
concernent notamment la désimperméabilisation partielle du site et sa revégétalisation. Ce projet est en cours 
de validation. 

 

Gilles DEZECOT Direction Départementale 
des Territoires 

Etude et préconisations en vue de la destruction de bâtiments AXEREAL – Commune de Montierchaume 

Le Conseil Départemental de l’Indre devait détruire d’anciens bâtiments à l’abandon dans le but de construire un pont au-
dessus de la voie ferrée. L’étude a consisté à rechercher et inventorier les espèces protégées présentes dans ces bâtiments 
et proposer des préconisations concernant la destruction de ces bâtiments ainsi que des mesures compensatoires à mettre 
en place. 

Lauriane OLIVIER CD 36 
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Etude et préconisations en vue de la reconstruction partielle de 
l’ouvrage d’art sur la Bouzanne - Commune de Tendu 

Le Conseil Départemental de l’Indre envisage une reconstruction 
partielle du pont de la Bouzanne à Tendu. Une étude est réalisée 
sur le site afin de mettre en évidence les espèces à enjeux qui 
risqueraient d’être impactées par les travaux et des 
préconisations sont données afin de limiter les dérangements et 
de mettre en place des mesures compensatoires. 

Lauriane OLIVIER 
Marie-Hélène 

FROGER 
Maria VILLALTA 
Thibaud LIGOUT 

CD 36  

Etude et préconisations en vue de la réhabilitation de l’ouvrage 
d’art sur l’Indre, le Pont-Neuf - Commune de Châteauroux 

L’Agglo de Châteauroux doit rénover le Pont-Neuf sur l’Indre sur sa 
commune, ainsi que le pont piéton à proximité. Une étude a donc 
été menée pour localiser les espèces à enjeux pour limiter les 
impacts au moment des travaux. Des préconisations et mesures 
compensatoires ont été données. 

Lauriane OLIVIER 
Marie-Hélène 

FROGER 
Maria VILLALTA 
Thibaud LIGOUT 

Thomas CHATTON 

Agglo Châteauroux 
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Adaptation au changement climatique – Cours Oasis et 
autres projets d’accompagnement de collectivités 

Suite à un colloque organisé par le Cpie sur le site de 
Luçay-le-Mâle, la commune du Poinçonnet s’est 
tournée vers Indre Nature et ses deux partenaires (le 
Cpie Brenne-Berry et l’association Aïl des Ours) afin de 
« plancher » sur un projet d’aménagement du groupe 
scolaire François Rabelais. Sur le seul aspect 
« adaptation au changement climatique », le projet 
rendu comprend une forte réduction des surfaces de 
sols imperméables, une gestion intégrée des eaux 
pluviales, l’implantation d’un couvert arboré dense et 
l’installation de dispositifs limitant le rayonnement solaire directe sur les baies vitrées. 

Depuis la fin 2022, la commune de Déols a souhaité recourir à nos services pour réaménager le site du groupe 
scolaire Paul Langevin. Le projet d’aménagement sera finalisé dès 2023, suivront ensuite les travaux. 

Concernant les communes du Pays Castelroussin (Le Poinçonnet, Déols), ce dernier intervient dans l’instruction 
du dossier d’aide financière que la Région Centre Val de Loire attribue au projet « Cour Oasis » qui finançait 
jusqu’à 80% de l’étude et des travaux (pour les cours d’écoles). 

Baudres, l’hôpital d’Issoudun, Tranzault, Le Pêchereau se sont rapprochées de nous et de nos partenaires dès la 
fin de l’année 2022 pour prendre en compte les effets du changement climatique dans leur projet 
d’aménagement. Nous espérons ces contacts se transformeront en véritables projets dans le courant de l’année 
2023.  

 

Gilles DEZECOT 
Commune du Poinçonnet 

Commune de Déols 
Indre Nature 

Conventions de gestion écologique d’étangs en Brenne 
Avec l’objectif de préserver les quelques étangs encore en bon état écologique en Brenne, Indre Nature a décidé 
de conventionner avec des propriétaires d’étangs volontaires pour que ces propriétaires s’engagent à respecter 
des modalités de gestion favorables à la préservation de la biodiversité en échange d’une rétribution annuelle. 
En 2022 deux étangs ont été concernés. L’étang Pisseloup et l’étang des Verdets sur la commune de 
Vendoeuvres. 

Nicolas VAN INGEN 
Thomas CHATTON Indre Nature 
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Contactualisation d’Obligations Réelles Environementales (ORE) 

Les ORE sont une démarche de protection d’un site naturel instauré par la Loi sur la Biodiversité de 2016 
consistant en un contrat passé entre un propriétaire et une association de protection de la nature par lequel les 
contractants s’engagent à respecter et faire respecter des dispositions de gestion du site naturel en question 
permettant de préserver la biodiversité. Indre Nature a démarré l’élaboration d’un contrat d’ORE avec un 
propriétaire demandeur d’un terrain sauvage dit « jardin Sauvaget » sur la commune de Châteauroux. 

Jacques LUCBERT 
Clotilde MOREAU 

Jacqueline 
BEAUMONT 

Martine GIBAN 
Groupe Biodiversité 

Indre Nature 

Domaines d’activité • L’action en justice 
Action en justice et avis déposés en consultations et enquêtes publiques  

Une action en justice a été lancée en 2021. Elle concerne l’arrêté préfectoral autorisant de nouveau une période 
complémentaire de chasse au blaireau par déterrage. Cet arrêté concerne une cinquantaine de communes et pour des 
dates plus tardives que les arrêtés antérieurs, mais nous avons décidé de le contester quand même. En 2022 un recours en 
référé a été fait contre la seconde période (15 au30 juin) inscrite dans cet arrêté. Référé rejeté. L’affaire est cependant 
toujours en attente de jugement sur le fond. 

Un recours gracieux a été adressé au Préfet concernant l’arrêté 2022-2023 relatif à la période complémentaire de chasse au 
blaireau par déterrage en arguant de la procédure en cours. 

Un courrier a été adressé à la Préfecture et au Président du TA de Limoges concernant la démarche irrégulière d’un 
commissaire enquêteur concernant le projet de parc éolien de Diou. 

Plusieurs avis ont été déposés lors d’enquêtes ou de consultations publiques suivantes : 

- Porcherie de Feusines : avis à l’enquête publique, courrier de mise en garde au préfet concernant les risques pour 
l’eau, recours contre les 2 arrêtés concernant ce projet (permis de construire et autorisation d’exploitation) 

- Projet photovoltaïque de Velles : avis à l’enquête publique 

Un courrier a été adressé à la DREAL concernant l’existence d’une décharge sauvage chez un particulier à Sassierges Saint 
Germain. La personne a été mise en demeure de supprimer cette décharge. 

Indre Nature s’est porté Partie civile lors du jugement concernant la destruction de nids de busards par un agriculteur de 
Villegoin. L’audience qui a eu lieu début septembre a acquitté l’agriculteur faute de preuves sur la matérialité des faits. 

Le TA de Limoges a rendu un jugement négatif sur le second recours que nous avions fait contre la cartographie des cours 
d’eau en Brenne. Même avis que contre le premier recours : cet arrêté n’est pas prescriptif mais purement informatif. 

 

 
Jacques LUCBERT 

Conseil 
d’Administration 

Indre Nature 
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Objectif 
associatif 

• l'initiation, l'éducation et la formation de tous publics et acteurs à l'écologie, à l’environnement et au développement durable 

Domaines 
d’activité 

• La sensibilisation, l’éducation, l’information et la formation des publics et des acteurs 
• La vie associative 

Changement de locaux et ouverture de la Maison de la Nature et 
de l’Environnement  

L’année 2022 a été marquée par le déménagement de l’association. 
En effet Indre Nature a quitté les locaux qu’elle occupait depuis 30 
ans, devenu trop exigus et inconfortable, pour un local plus 
spacieux et offrant de nouvelles potentialités d’accueil. Désormais, 
au 63 avenue Marcel Lemoine, la Maison de la Nature et de 
l’Environnement permettra de donner une dimension nouvelle aux 
actions d’éducation à l’environnement et de sensibilisation, grâce 
notamment à une grande salle permettant d’accueillir du public, de 
présenter des expositions, conférences, débats, projections… 

Les membres du CA, 
toute l’équipe 
salariée, et les 

nombreux bénévoles 
venus prêter main 

forte pour le 
déménagement et les 
travaux d’installation 

Indre Nature  
Région Centre-Val de Loire 

CD36 
 

Communiquer dans les médias 

Indre Nature a contribué au débat public, à faire connaître ses positions et ses propositions d’actions et d’activité de 
sensibilisation, en utilisant un ensemble de médias. 

• Mise en ligne et actualisation du site Internet (on compte 22 000 visites du site en 2022) 
• Revue Mosaïque : Les 4 numéros de la revue associative Mosaïque paraissent désormais avec la régularité d’un 

métronome. L’année 2020 a vu la parution des n° 99, 100, 101 et 102 préparés par un comité de rédaction 
particulièrement bien organisé et efficace. A noter à partir du n° 100 le passage à quadichromie. 

• La Web lettre d’Info « l’Agrion » : Venant s’intercaler entre les numéros du Mosaïque, « l’Agrion », notre lettre 
d’informations numérique a été envoyée 10 fois, à raison d’une par mois. 

• Relations presse : Points presse, dossiers de presse, communiqués de presse : nombreuses parutions dans la 
presse locale (Nouvelle République, l’Echo du Berry). Mais également des interventions dans les médias de l’audio-
visuel local et national  

• Animation du compte Facebook : La page FaceBook, a fortement progressée, elle est maintenant suivie 
par 3100 personnes contre 2400 en 2021. Cette page a été alimentée par 97 post en 2022 soit 
d’environ 2 post par semaine. 

 Jacques LUCBERT 
Marianne HENON 

Sylvain PRIVAT 
Alexis PONNET 

Francis LHERPINIERE 
Hélène LOPEZ-NIEUL 

Gilles DEZECOT 
 

Comité de rédaction 
Mosaïque : 

Jacques LUCBERT 
Martine GIBAN 

Régis CLEVA 
Sylviane BARBAT 
Sylvain PRIVAT 

Hélène LOPEZ-NIEUL 
 

Et Sylviane BARBAT 
pour la revue de 

Presse hebdomadaire 

Indre Nature  
Région Centre-Val de Loire 
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Gestion de la photothèque 

La photothèque approche désormais les 11 000 photos fin 2022. La banque photos s'étoffe peu à 
peu et trouve son utilité régulière pour illustrer les productions écrites de l'association. Au total 
plus de 90 contributeurs ont généreusement contribué à alimenter la photothèque. Merci à eux. 

Sylvie CAUX et les 
bénévoles d'Indre 

Nature 

Région Centre-Val de Loire 
 

Conception d'une exposition "Patrimoine Naturel de la Vallée de la Creuse !" 

La phase de conception et de réalisation de l’exposition sur la faune et la flore du val de Creuse 
achevées en 2021, l’année 2022 a vu la concrétisation de sa fabrication, et sa première exposition 
dans les nouveaux locaux d’Indre Nature. A suivre en 2023, sa diffusion aussi large que possible 
sur l’ensemble du territoire. 

        
 
 
 
 
 
 
 

Gilles DEZECOT 
 
 

Fonds Européen Leader 
Pays Val de Creuse Val 

d’Anglin 
Région Centre Val de Loire 

 

Animations scolaires - Année 2022 

Une dizaine d’animations scolaires ont été organisées en 2022 pour 267 enfants : Ecole primaire du Grand Poirier de 
Châteauroux (Plantation d'arbre et arbustes, animations Expo flore) ; Ecole primaire d’Argy (animation oiseaux 
des mangeoires), Conseil Municipal du Poinçonnet (animations oiseaux des mangeoires et hérisson), Ecole 
Jeanne Daquin de Luant (animation chauves-souris), Villegouin (Aire Terrestre Educative). 

-  

Marianne HENON  

Indre Nature 

DREAL Centre-Val de Loire 

Région Centre Val de Loire 
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Animations Nature Grand Public 
Notre calendrier des sorties nature 2022 a fait l’objet d’un 
long travail de conception en interne, mais il s’agit là d’un 
moyen important de communication et de promotion 
d’Indre Nature. La majorité des sorties proposées était 
soutenue financièrement par le PNR Brenne, le Région 
Centre Val-de-Loire et le Conseil Départemental. 
Animations nature sur le territoire du Parc de la Brenne 
222 participants pour 22 animations programmées, c’est 
toujours trop peu au regard des années d’avant Covid, mais 
la tendance est à la hausse. 
Animations dans les autres territoires du département 
23 animations hors Brenne en 2022 nous ont permis de 
proposer une couverture plus large du département, ce qui 
est apprécié des adhérents. Nous avons donc décidé de réitérer cette expérience en 2023. 
Il est important de souligner l’engagement des quelques bénévoles qui participent à l’animation active de certaines sorties 
nature et de redire que nos animateurs savent se mettre à la portée de tous. Adhérentes et adhérents, quel que soit votre 
niveau de connaissance naturaliste, vous êtes toujours les bienvenues à ces sorties de découverte nature ! (photo Gilles 
Dézécot) 
Outre ces animations, l’association continue à présenter son stand lors d’événements associatifs dans le Département 
(Forum des associations de Châteauroux, Feu Fer Forge, Foire bio de Neuvy, …). A noter, en 2022,  Indre Nature a été choisie 
comme association partenaire de la braderie Pyrex à Châteauroux, et a pu à ce titre présenter un stand sur le lieu de cet 
événement fréquenté par 10 000 visiteurs. 
 
 

 
 
 
 

Gilles DEZECOT 
Thomas CHATTON 

Marie Hélène 
FROGER 

Marianne HENON 
 

 
 
 

PNR de la  Brenne 
Région Centre-Val de Loire 
Conseil Départemental de 

l’Indre 
Indre Nature 

 

Accueil et animation à la Maison de la Nature de St Michel en Brenne 

Depuis 2015 notre association contribue dans la mesure de ses moyens à la tenue de l’accueil 
de la Maison de la Nature du mois de février au mois d’octobre. Au total en 2021, 9 journées 
ont été réparties sur la période à raison de demi-journées et journées parfois lors de weekends. 
Cet accueil comprend notamment l’ouverture de l’observatoire sur l’étang Cistude et une 
animation naturaliste sur le site. 

Au total en 2022, 8 journées ont été réparties sur la période à raison de demi-
journées et journées parfois lors de weekends de février à octobre. Cet accueil comprend notamment 
l’ouverture de l’observatoire sur l’étang Cistude et une animation naturaliste sur le site. 
Dates :le 16 février, les 18, 20, 21, 23 et 24 juillet, le 4 aout, le 26 octobre. 678 personnes accueillies, 

Thomas CHATTON 
 

PNR de la Brenne 
RN de Chérine 
Indre Nature 

Conseil Départemental 
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conseillées. Il s’agit essentiellement de visiteurs touristiques, soit du « Grand Public » pour du tourisme 
de nature et  des ornithologues et/ou photographes animaliers amateurs, que nous avons conseillés 
sur les oiseaux en présence en Brenne et qui ont pu participer à des animations sur l’observatoire de 
l’Etang Cistude (Observation des oiseaux et des tortues (Cistudes d’Europe)) 

Opération Tournesol pour les mangeoires 

Cette opération a été reconduite chaque année en novembre depuis 2017, s’est déroulée le 5 
novembre avec toujours autant de succès, avec plus de 150 sacs de 15kg vendus. La mise en sac 
réclame quelques bras musclés et dos solides ! avis aux amateurs pour 2023… 

Alexis PONNET 
Thomas CHATTON 

Sylvie CAUX 
Et les bénévoles 

 

Indre Nature 
Ferme de la FORGE de 

Chitray 

Groupe Photo 

Après les années 2020 et 2021 qui ont été très perturbées par le covid 19, 2022 s'est déroulée 
normalement. Nous avons pu réunir tous les mois les quelques 25 adhérents plus ou moins réguliers 

Nous avons visionné environ 2500 photos  de nature  , oiseaux, fleurs, insectes etc ces images de 
grande qualité sont un excellent moyen de motivation pour améliorer sa technique ! 

Nous avons fait deux expositions à la Maison de la Nature à Chérine, une sur les insectes qui a été vue 
par plus de 6000 personnes tout au long de l'été ,et une pour le week-end Grues de novembre 
comprenant une trentaine d'images qui ont été très appréciées. 

D'autre part, la nouvelle Maison de la Nature et de l'environnement permet de faire des expositions 
thématiques où nous participons activement avec les photos du groupe 

Tout ceci se passe dans un bel esprit de convivialité et de partage. 

 
 

Groupe de 
bénévoles : Jean 
Pierre BARBAT 

Georges JARDIN 
(animation) 

Et un groupe d’une 
dizaine de bénévoles 

 

Indre Nature 

Groupe Ornitho 

Le groupe Ornitho a participé aux différents études et suivis que mènent l’association et s’est réuni en février à la salle des 
fêtes de Méobecq afin de dresser le bilan des actions menées durant l’année. 
En 2022, le groupe s’est mobilisé en appui aux salariés pour certains suivis financés par la DREAL, mais également et surtout 
sur des suivis ne bénéficiant d’aucun financement. 
Ses principales actions ont été :  

- Suivi reproduction Faucon pèlerin  

Groupe de bénévoles 

Ann WOODS et 
Thomas CHATTON 

(coordination) 

Indre Nature 
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- Suivi reproduction Grand-Duc d’Europe  
- Comptages rassemblements postnuptiaux Œdicnème criard  
- Suivi Outarde canepetière  
- Suivi et protection Busards avec le groupe busards 36 animé par Martine et Caroline 
- Suivi Grue cendrée  
- Suivi et recherches Balbuzard Pêcheur/Pygargue à queue blanche  
- Suivi oiseaux forestiers  
- Suivi Fauvette Pitchou  
- Suivi Pie-grièche à tête rousse  
- Suivi Courlis cendré  
- Atlas National « Oiseaux de France »  
- Enquête nationale Courlis cendré nicheur  
- Suivi des oiseaux d’eau hivernant en Brenne 

 
Par ailleurs l’accompagnement de ce groupe de bénévoles a donné lieu à : 

- L’organisation d’un Week end Grues cendrées 
- L’organisation de réunions trimestrielles 

Sensibilisation du public agricole  

La sensibilisation du public agricole à la biodiversité est un levier important pour faire évoluer les mentalités. Il est 
important pour Indre Nature de pouvoir répondre aux sollicitations du monde agricole sur cette thématique. En 2022 les 
actions ont porté sur l’aménagement de points d’abreuvement dans l’objectif de concilier élevage, 
utilisation de l’eau et préservation des cours d’eau : 

- conseil sur les types d’aménagement à réaliser (4 exploitations)  
- aide au montage des dossiers de déclaration loi sur l’eau (2 exploitations)  
- suivi des travaux aide à la mise en place des dispositifs (3 exploitations) 

Marie Hélène 
FROGER 

 

Région Centre-Val de Loire 
 

Fête de l’Agriculture Paysanne organisée par la Confédération Paysanne  

Après une interruption en 2020 et 2021 pour cause de Covid, cette fête s’est de nouveau tenue le 10 septembre à Neuillay 
les bois sur la ferme Herba Humana. Indre Nature y a tenu un stand ce qui a été comme à chaque fois l’occasion de 
nombreux contacts intéressants. 

 

Jacques LUCBERT 
 Indre Nature 
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Objectifs 
associatifs 

• la préservation de la ressource en eau et la protection des milieux aquatiques, 
• la sensibilisation aux causes et conséquences du réchauffement climatique et l’accompagnement des acteurs au 

développement durable 
Domaines 
d’activité 

• La sensibilisation, l’éducation, l’information et la formation des publics et des acteurs 
• Le débat public 

Activité Groupe eau 
La situation telle que nous la décrivions précédemment n’a pas changé malheureusement. 
La cause climatique de la dégradation des débits des cours d’eau telle que décrite 
dans notre étude de 2019 est évidente, le réchauffement en cours fait que la perte 
par évapotranspiration est parfois devenue supérieure au niveau de nos 
précipitations locales et ce phénomène s'accélère. Mais nous payons également 
l'utilisation et l'occupation des sols. La cause principale est la transformation des 
espaces dans l'agro-industrie dite moderne. La rectification des cours d'eau 
(supérieure à 80% du linéaire), l'explosion des surfaces drainées (supérieure à 25% de 
la SAU ), la disparition des zones humides, la suppression des haies, le retournement 
des prairies naturelles, la mise en culture des jachères... tout cela fait que nous 
favorisons la fuite de l'eau, l'évaporation et les émissions de GES (CO2 et NO). 
Le modèle agricole actuel est mortifère et la demande de réservoirs d'eau appelés 
mégabassines actuelle ne sera qu'une pseudo-solution à court terme qui ne s'attaque 
qu'au symptôme sans régler les causes du problème. 
Nous assistons en même temps à l'effondrement de la biodiversité des milieux 
humides, que ce soit sur les paramètres piscicoles que macro-invertébrés. Les 
migrateurs marins de la Creuse ont leur avenir compromis par la multiplication des 
projets de microcentrales. 
Ce constat est maintenant mis en évidence par les diagnostics des SAGE, CTMA et 
études HMUC en cours sur nos territoires. 
Aussi IN est investie de façon importante dans toutes ces structures : 2 SAGE (Creuse 
et Cher amont), 8 CTMA, l’Observatoire départemental de la Ressource en Eau, 1 
CTZH (Brenne) 
Au final, tout cela demande un investissement énorme de notre part ainsi qu’une 
grande expertise. Notre expert principal est très sollicité et cela laisse peu de temps 
pour la formation de nouveaux bénévoles. Le groupe eau ne s’est réuni qu’une fois en 
2022. Mais notre expert principal et représentant au SAGE Creuse a participé à un très 
grand nombre de journées de réunions en présentiel pour notre association sans 
compter les milliers de pages de documents lus. 

Christian TOUSSAINT 
Groupe eau 

Groupe d’une dizaine 
de bénévoles  

 

Indre Nature 
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Cartographie des cours d’eau 

Suite à une circulaire du Ministère de l’Écologie de 2015, le Préfet a relancé une réflexion collective en vue d’élaborer une 
cartographie des cours d’eau de l’Indre. Alors qu’un très gros travail avait été fait entre 2006 et 2014 par la DDT et l’ONEMA 
cette nouvelle réflexion a tout remis à plat sous prétexte de « nouveaux critères » et a donné l’occasion aux adversaires 
habituels de la réglementation environnementale (syndicats agricoles, pisciculteurs, élus ruraux) de contester une grande 
partie du linéaire proposé. Il a donc été nécessaire de redéfinir ce qu’est un lit mineur, un écoulement et une source d’un 
ruisseau. Pour cela l’association a ilisé ses ressources humaines (une dizaine de bénévoles du groupe eau avec un appui 
salarié limité).  

Entre 2015 et 2016, une vingtaine de réunions et 
des centaines de mails échangés ont permis de 
construire un argumentaire sur de solides 
données scientifiques : hydrologie, géologie, 
pédologie, entomologie et botanique des milieux 
aquatiques, inventaire des zones humides, 
cartographies anciennes et récentes, 
observations de terrain, et recensement de 
toutes les sources potentielles à partir des 
toponymes. Cet argumentaire a porté ses fruits, 
le comité de pilotage fin décembre 2016 ayant 
validé un linéaire de cours d’eau pour l’ensemble 
du département hors Brenne proche de nos 
attentes.  

L’action s’est poursuivie en 2017 par l’analyse 
des presque 1000 km de cours d’eau restant 
encore contestés et pour lesquels une expertise 
de terrain devait être faite. 2 groupes de travail 
se sont réunis séparément. Un groupe piloté par 
la DDT traitant de tout le territoire de l’Indre sauf 
la Brenne et un groupe piloté par le PNR Brenne 
pour le territoire du PNR Brenne. Hors Brenne 
une partie importante du linéaire contesté a été 
finalement validé après expertise.  

Un nouvel arrêté préfectoral a été pris en juillet 2017 entérinant les évolutions hors Brenne. 

Sur le territoire du Parc de la Brenne où la méthodologie mise en œuvre a été beaucoup plus légère que sur le reste du 
territoire de l’Indre aucun accord n’a été trouvé notamment sur le cœur de Brenne, les pisciculteurs en particulier 

Groupe eau 
Groupe d’une dizaine 

de bénévoles 
+  

Avocat bénévole 
 

Indre Nature 
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considérant qu’aucun cours d’eau n’existe dans cette zone où pullulent les étangs. Malgré notre demande récurrente,  les 
spécialistes en hydrologie de la DDT et de l’AFB n’ont pas été consultés sur la cartographie résultant de ce groupe de travail 

Aussi lorsqu’en 2018 un nouvel arrêté a été pris en avril intégrant le résultat du travail du groupe du PNR Brenne nous avons 
donc décidé de faire d’abord un recours gracieux auprès du préfet puis celui-ci ayant été sans effet nous avons fait un 
recours auprès du tribunal administratif de Limoges. Ce recours n’a pas encore été jugé. Nous avons suivi la même 
procédure en 2019 (recours gracieux, puis recours au TA) lorsqu’un nouvel arrêté intégrant toujours la Brenne a été pris en 
août 2019. 

Les deux recours ont été jugés l’un fin novembre 2021 concernant l’arrêté de 2018, l’autre le 24 mars 2022 concernant 
l’arrêté de 2019. Les deux jugements sont identiques et rejettent nos recours mais en jugeant que ces arrêtés n’ont pas de 
caractère à « créer du droit » donc sont non-prescriptifs à l’opposé de ce que prétendait le préfet. Nous estimons avoir eu 
d’une certaine façon gain de cause dans cette affaire que nous avons décidé de clore pour le moment. 

Participation au SAGE Creuse et aux CTMA 

 
   L'année 2022 a de nouveau été marquée par un épisode estival de sécheresse hydrologique et météorologique en rapport 
avec le changement climatique. Cette tendance n'est pas à la veille de s'inverser car la courbe de Keling qui traduit la 
poursuite de nos rejets de GES poursuit sa tendance exponentielle. 
   Le problème de l'eau ne se résume pas à sa raréfaction, mais également à sa qualité : les taux de nitrates sont toujours 
excessifs et nous observons la présence de nouveaux contaminants (les nouvelles analyses de recherche le permettent). 
Une nouvelle pollution marquante a touché l'Indre à Châteauroux. 
   Devant ce tableau peu réjouissant quelles ont été les évolutions positives dans notre département : 
 - Deux bassins versants, ceux du Fouzon et de la Creuse dans le cadre de son SAGE, permettent, par la poursuite d'étude 
HMUC, de diagnostiquer l'état de la ressource en eau sur ces deux bassins et de prospecter les évolutions en relation avec le 
climat. Félicitations aux EPTB Vienne et Loire pour leur implication. 
 - Pour le Fouzon on peut envisager la validation de l'étude pour 2023. Une répartition plus cohérente des volumes d'eau 
par usages doit être décidée à l'horizon 2030 dont le but sera la préservation d'un débit biologique minimum. 
 - Pour la Creuse où la perte d'eau actuelle et future est alarmante, nous constatons la réapparition des vieux démons de la 
négation écologique de la part de certaines structures agricoles, mais également de certaines DDT en contradiction avec le 
discours officiel de préservation de la ressource. L'année 2023 sera cruciale pour l'acceptation du diagnostic et la mise en 
place d'un programme d'action. 
    

Christian TOUSSAINT 
Groupe eau 

Groupe d’une dizaine 
de bénévoles 

Indre Nature 
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Le département voit l'ensemble de ses bassins versants dotés de CTMA ; nous avons donc 9 CTMA. Un syndicat de rivière, le 
SMABCAC en gère 3 (Claise, Anglin, Creuse). Le SABI s'occupe de l'Indre (1700 km2), reste la Bouzanne, la Théols, le Fouzon ( 
1000 km2), le Mondon et le Cher sauvage. Certains sont 
opérationnels depuis plus de 10 ans, d'autres sont très 
récents. 
   Les 11 techniciens de rivière qui font un travail remarquable 
et ingrat ne vont pas manquer de travail pour finaliser les 
diagnostics et mettre en place les programmes d'action. 
   Nous tenons à féliciter les différents décideurs 
institutionnels, en particulier certains élus responsables parce 
qu'ils sont rares pour leur engagement pédagogique, leur 
communication et leurs réalisations. 
   Une grande partie du financement est assuré par l'AELB. 
Malgré les sommes allouées, l'ampleur de la tâche pour la 
renaturalisation de nos rivières sera longue et les échéances 
climatiques sont de plus en plus contraignantes. L'avenir nous 
dira si les programmes devront être accélérés. 
   L'Etat n'est pas en reste, il suit l'ensemble des dossiers, il est surtout moteur dans la Stratégie Climat 36. Le but est déjà de 
faire comprendre à nos responsables politiques que le changement climatique est une réalité ce n'est toujours pas une 
évidence pour certains. Le but est également d'élaborer des stratégies d'adaptation, nous en sommes au stade de 
l'élaboration des actions. 
   De même l'Observatoire de la Ressource en Eau (ORE) est devenu une instance compétente et scientifiquement innovante 
où l'ensemble des acteurs des usages de l'eau sont concernés. Merci aux responsables de la DDT qui ont fait bouger un peu 
le conservatisme de notre département. 
   Pour l'atténuation des émissions de GES, nous constatons la mise en place de structures de productions d'énergie 
renouvelable (photovoltaïque, méthanisation, géothermie…). L'éolien pourtant le plus efficace est en standby pour des 
raisons politiques. Quant à l'énergie hydraulique le manque de sites exploitables et la chute des débits clôt le dossier. 
   Enfin, le Conseil Départemental s'engage dans une vision plus écologique de sa politique. Il est impliqué dans la stratégie 
climat 36. Il a créé une cellule ASTER pour participer activement aux programmes d'amélioration de l'eau et ses milieux. 
Nous trouvons positif cette nouvelle orientation. 
   Mais rien n'est gagné, le temps presse, il est primordial de traiter les dossiers sérieusement et notamment ne pas refaire 
les erreurs du passé comme : 
- Le non respect de la libre circulation des espèces et des sédiments (plus d'un siècle de non application des lois). 
- La non application de la Directive Nitrate. Bientôt 30 ans d'inefficacité sur la mise en place des captages grenelles, la 
délimitation des zones vulnérables. 
- 25 ans pour la création des bacs de rétentions des eaux de l'aéroport de Châteauroux, le traitement des zones 
imperméables et des eaux pluviales de la CAC, la STEP de La Châtre, etc... 
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Participation aux réunions de l’Observatoire de la Ressource en Eau (ORE) 

L’Observatoire de la Ressource en Eau est une instance collective de concertation chargée de faire des propositions au 
Préfet de mesures à prendre lors des situations de sécheresse. Après 3 années de sécheresses fortes notamment en 2019 et 
une année 2021 suffisamment arrosée, l’année 2022 a été de nouveau marquée par une sécheresse au moins équivalente à 
celle de 2019. Une grande partie du département a été placé en crise dès juin et la totalité en août. 

Un nouvel arrêté-cadre qui encadre les mesures de restrictions en précisant les modalités de surveillance et de contrôle a 
été adopté en 2022. Il est un peu plus restrictif que le précédent mais ne nous satisfait pas totalement notamment en 
continuant à se baser sur les seuls valeurs d’étiage de plein été pour définir les seuils de crise au lieu des valeurs d’étiage 
mensuelles comme nous le demandons pour pouvoir anticiper le plus possible.  

Jacques LUCBERT 
Christian TOUSSAINT 

Pour le 
Groupe Eau 

Indre Nature 
 

Objectifs 
associatifs 

• la sensibilisation aux causes et conséquences du réchauffement climatique et l’accompagnement des acteurs au 
développement durable 

• la protection et l'aménagement du cadre de vie et de l'environnement. 
Domaine 
d’activité 

• L’expertise, le conseil et l’accompagnement des acteurs 
• La sensibilisation, l’éducation, l’information et la formation des publics et des acteurs 
• Le débat public 

Adaptation au changement climatique – Objectif Climat 2030 

Fort de son expérience d’accompagnement de 3 communes de l’Indre sur le dispositif Objectif Climat 2030, Indre 
Nature propose désormais aux collectivités locales de les accompagner dans leurs projets d’aménagement en 
intégrant la lutte contre les îlots de chaleur urbains. 2022 fut particulièrement intense sur ce nouveau secteur 
d’activité qui a pour objectif de favoriser la désimperméabilisation des sols et leur végétalisation. 

2022 était la dernière année d’accompagnement des communes de St-Marcel et de Châtillon-sur-Indre dans le 
cadre de l’opération Objectif climat 2030, mais les actions proposées restent parfois difficiles à mettre en œuvre 
tant les solutions de gestion intégrée des eaux pluviales semblent éloignées d’une gestion « tout tuyau » à 
laquelle les collectivités sont habituées. Ce changement technique est un cap que peu de communes sont prêtes 
à adopter. 

Un premier projet a vu jour fin 2021 et s’est concrétisé en 2022 : la municipalité de Luçay-le-Mâle nous a confier 
la réalisationdu diagnostic de son école primaire totalement imperméabilisée. En partenariat avec le Cpie 
Brenne-Berry, nous avons pu proposer un projet qui répond à l’adaptation de cet espace au changement 
climatique tout en intégrant les contraintes d’entretien de la cour d’école et les envies de ses usagers (enfants, 

 
 
Gilles DEZECOT 
 

 
Agence de l’Eau Loire 

Bretagne  
Région Centre-Val de Loire 

Indre Nature 



 

41 
 

parents et enseignantes). 

Marche pour le climat  

Indre Nature a participé avec d’autres organisations à l’organisation d’une Marche pour le climat en mars 2022 
qui a rassemblé plusieurs centaines de personnes sur Châteauroux. 

 
 

Conseil 
d’administration 

 
 

Indre Nature 

Participation au CODERST 
 
En 2022, porcherie et méthanisation en vedette 
2022 n'a pas échappé à la règle qui domine depuis plusieurs années pour le Conseil Départemental de l'Environnement et 
des Risques Sanitaires et Technologiques (25 membres), les réunions sont plus rares et le nombre de dossiers présentés en 
séance est en berne, et ce, principalement en raison de l'évolution de la réglementation qui permet l'évitement de cette 
structure de concertation émettrice d'avis pour le Préfet. 
En 2022, il n'y eut que 6 réunions du Coderst dans l'année dont 2 seulement en présentiel 5 sessions ont été annulées en 
raison de l'absence de dossiers à examiner. 
Le Coderst est de plus en plus simplement informé par voie électronique sans avis à fournir. Des dossiers sur l'irrigation 
agricole par exemple sont maintenant en quasi-totalité présentés sous cette forme alors que la question de l'eau est 
primordiale pour l'ensemble de la population et pour la biodiversité. Las, les procédures sont validées pour plusieurs années 
et ne souffrent pas de réexamen annuel. 
Les structures collectives mises en place pour les irrigants dispensent de l'étude des dossiers par le Coderst, ce sont les 
services de l'état qui valident seuls alors que leurs moyens de contrôle sont de plus en plus réduits. La transmission pour 
information aux membres du Coderst est devenu un mode de fonctionnement pratique tant pour les services de l’État que 
pour les pétitionnaires qui se voient dispensés de présenter et défendre leurs dossiers. 
La première « bassine » du département a ainsi pu être construite à Saint-Aoûstrille sans autre procédure qu'une 
déclaration auprès de la DDT qui a instruit le dossier sans enquête publique. 
En 2022 le sujet de la méthanisation agricole est revenu 2 fois en avril et juin pour des projets importants, il était couplé 
pour celui de juin avec l'extension de la porcherie de Pérassay/Feusines qui deviendra, si elle était construite, la plus grosse 
porcherie de la région Centre Val de Loire. A noter que ces 2 Coderst importants se sont déroulés en visio-conférence, donc 
dans des conditions ou la prise de parole de contestation des projets n'est pas facilitée par le procédé. 
Les craintes exprimées l'an dernier se sont confirmées en cours d'année 2022, l'agriculture intensive et l'agro-business  sont 
appréciées par la majorité des membres de ce conseil ce qui ne nous rassure pas du tout pour ce qui concerne les risques 
avérés de pollution de l'air, des sols et de l'eau. Les motivations de création d'emplois ne résistent pas à un examen détaillé 
sur son effet réel sur l'ensemble de la filière d'élevage qui perd chaque année un grand nombre d'emplois. Les emplois créés 
par l'agro-industrie ne compensent pas du tout ceux supprimés par ses conséquences. La dérive des excès bretons s'étend à 
notre département, terre dite peu dense en population et accueillante à ce type de projets agro-industriels. 
Le risque en matière de méthanisation réside notamment dans l'utilisation  de terres agricole pour des cultures 

Dominique VIARD 
Jacques LUCBERT 

Indre Nature 
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spécialement dédiées à la production énergétique au détriment des cultures alimentaires. 
 
Le Coderst de l'Indre est bien timoré sur la question du changement climatique et peu enclin à refuser des projets qui vont à 
l'encontre de la lutte contre l'effet de serre. On pourrait s'attendre à mieux alors que le danger est déjà là chez nous. 
 
La question des « réserves d'eau » pour l'irrigation des cultures sera vraisemblablement un sujet majeur dans les années à 
venir, l'information, la consultation et la prise en compte de l'intérêt général, la défense de l'environnement et de la 
biodiversité nous servirons de boussole notamment au sein du Coderst. 
 
Conseil de développement des Pays 

Chaque Pays possède un Conseil de Développement, réunissant la « société civile » autour de thèmes de réflexion et de 
projets d’actions. Grâce à ses représentants, notre association siège autant que possible au sein de ces instances 
consultatives. 

Indre Nature est notamment présent aux Conseils de développement des Pays de La Châtre en Berry, du Pays castelroussin,  
du PNR Brenne et du Pays d’Issoudun. 

Jacques LUCBERT 
Daniel DUFOUR 

Francis LHERPINIERE 
Gérard THEVEAU 
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GAL, Comités techniques et groupe de programmation des territoires Leader 

Participation aux comités techniques, comités de programmation des « territoires LEADER » que sont le PNR de la Brenne et 
les Pays Castelroussin Val de l’Indre, de La Châtre en Berry et Val de Creuse Val d’Anglin. Il s’agit notamment de suivre et se 
prononcer sur les projets et dossiers de candidature à l’obtention de financements LEADER, proposés par les collectivités, 
les associations et parfois les entreprises des territoires concernés. 

Ces programmes LEADER ont été prolongés jusqu’en 2022.  

L’année 2022 a été consacrée à élaborer les candidatures à la programmation suivante 2023-2027. 

Jacques LUCBERT 
Francis LHERPINIERE 

Gilles DEZECOT 

Indre Nature 
 

Commission départementale de préservation des espaces naturels, agricoles et forestiers (CDPENAF) 

Notre association est également représentée au sein de cette commission.  Indre Nature suit assidûment cette commission, 
car les enjeux peuvent être importants. Autrefois cantonnée à donner un avis sur la consommation des espaces agricoles 
elle voit ses prérogatives étendues aux espaces naturels et forestiers.  

Depuis 2019 la question du photovoltaïsme au sol est devenue un enjeu majeur. Tous les projets photovoltaïques passent 
devant cette commission ainsi que les permis de construire pour les projets de méthanisation. 

Concernant les projets photovoltaïques depuis la signature de la Charte départementale tous les projets présentent un volet 
agricole plus ou moins bien construits et crédibles.  

En 2022 presqu’une dizaine de projets photovoltaïques ont été soumis à cette commission sur les communes de Villedieu, 
Buzançais, Ciron, Parnac, Le Blanc, Villegongis, Eguzon et Lignac. Au moins un projet de méthanisation a été présenté sur la 

Joël MOULIN 
Jacques LUCBERT 
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commune de Palluau. 

L’administration a aussi présenté à la commission une synthèse des projets photovoltaïques dans l’Indre faisant ressortir le 
développement très important de ce type d’ENR dans le département dépassant largement les objectifs fixés. 

Commission départementale de la nature des paysages et des sites (CDNPS) 

Cette commission fonctionne selon diverses configurations appelées « formations ». La formation sites et paysages a pour 
fonction essentielle de débattre et de donner un avis sur les projets éoliens. Depuis 2020 cette commission est devenue le 
lieu de confrontation avec d’une part une administration désireuse de développer « quoi qu’il en coûte » les énergies 
renouvelables et notamment l’éolien et les anti-éoliens opposés à tout projet éolien quel qu’il soit et qui s’appuie sur des 
arguments en relation avec le paysage et le patrimoine bâti. Nous y maintenons notre position consistant à donner un avis 
projet par projet en fonction des impacts sur la biodiversité et en demandant des obligations de mises en place de mesures 
préventives.  

En 2022 les projets examinés ont concerné des projets à: 

- Diou : favorable – accepté  
- Fontenay : favorable - refusé 

Jacques LUCBERT Indre Nature 

Commission départementale de la chasse et de la faune sauvage ( CDCFS) – arrêtés baireau et choix des ESOD 

Comme tous les ans nous participons à cette commission et notamment à celle de fin de premier semestre qui décide des 
arrêtés d’ouverture et de fermeture de la chasse et depuis 2021 des arrêtés spécifiques concernant l’autorisation d’une 
période complémentaire de chasse au blaireau par déterrage. En 2022 nous nous sommes encore opposés à ces arrêtés 
spécifiques et avons fait un recours gracieux auprès du préfet lui demandant d’attendre le jugement du recours fait en 2021 
contre les mêmes arrêtés. En vain. En 2022 ces arrêtés concernent un peu plus de communes qu’en 2021 72 au lieu de 49. 
Le reste est inchangé. 

L’année 2022 a aussi été marquée par les réunions de la commission spécialisée ESOD qui tous les trois ans revoit la liste des 
espèces classées ESOD pour le département. Nous avons demandé de sortir la martre de la liste ainsi que de réduire la zone 
concernée pour le corbeau freux, sans succès. Nous avons écrit au préfet et fait remonter les irrégularités dans le 
déroulement de cette commission notamment le non accès aux fiches de dégâts. 

Jacques LUCBERT 
Daniel DUFOUR Indre Nature 

Centres d’enfouissement – commissions de suivi des sites (CSS) 

Deux centres d’enfouissement de déchets ultimes sont opérationnels dans le département de l’Indre. Celui de Gournay et 
de celui de Châtillon sur Indre géré par la Coved et est en fin d’exploitation. Nous participons aux commissions de suivi des 
sites, Dominique Viard pour Gournay et Dominique Brichet pour Châtillon. Nous sommes vigilants sur la nature des déchets 
enfouis, sur les risques de pollution et sur la valorisation éventuelle (cogénération) des émanations de gaz issues de la 
fermentation des déchets. 

Dominique VIARD 
Dominique BRICHET Indre Nature 
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Du glyphosate dans mes urines ! et toi ? 

Le CA d’Indre Nature a décidé en octobre 2018 de s’engager dans cette campagne nationale relayée localement par un 
collectif de 6 associations (Vigilance OGM36, Bihanat, GDAB36, Confédération Paysanne de l’Indre, NeuvyEcobio). Elle 
consiste à communiquer sur la contamination de l’environnement, de notre alimentation et de nos corps par l’analyse 
d’urine de volontaires.  
En avril 2019, 69 volontaires ont fait un prélèvement de leur urine selon le protocole défini nationalement.  
Le 17 octobre 56 pisseurs et pisseuses volontaires ont déposé plainte au TGI de Châteauroux pour mise en danger de la vie 
d’autrui, atteinte à l’environnement. Ces plaintes visent les fabricants de ces produits et les autorités administratives qui ont 
autorisé la mise sur le marché de ce produit.  

En 2022, pas de mouvement dans l’action juridique.  

Jacques LUCBERT 
Dominique VIARD 

Francis LHERPINIERE 

Indre Nature 
Et collectif d’associations 

Ateliers de la réparation 

Ateliers et cafés de la réparation étaient encadrés par un salarié d’Indre Nature. Deux salles équipées de la Maison de la 
Nature et de l’Environnement ont été dédiées à ces activités. Indre Nature a mis également à disposition des réparateurs du 
matériel de bricolage qui permet d’intervenir sur des objets défectueux ou hors d’usage afin de leur redonner vie.  

Cette année, les cafés de la réparation se déroulaient dans un même lieu (la MNE). Le pool de bénévoles réparateurs qui 
s’est réduit depuis le début de la pandémie de Codiv19, ne s’est toujours pas reconstitué comme à l’initial en 2017. Face à 
ce déficit de réparateurs experts, Indre Nature n’a été en mesure de programmer que 4 cafés de la réparation en 2022 qui 
ont été progressivement remplacés par des ateliers « Couture ». 

Gilles DEZECOT et les 
bénévoles / 
réparateurs 
participants 

 

Région Centre-Val de Loire 
Indre Nature 

FDVA 
 

Ateliers « Couture » : autour des cafés de la réparation, un groupe de femmes s’est constitué pour proposer et animer des 
séances de réutilisation de textiles. Finalement, cet « atelier couture » qui regroupe désormais une dizaine de femmes à 
chaque séance s’est transformé en rendez-vous bimensuel en dehors 
des vacances scolaires, il se déroule dans les pièces précédemment 
occupées par les Cafés de la Réparation. 

Les ateliers couture semblent avoir trouvé leur public. On y partage 
son savoir et son expérience, mais également du matériel, pour 
réparer, recycler, transformer ou créer avec des matériaux de 
récupération. A noter, ce projet évolue même progressivement vers 
des développements noveaux, puisque des actions de sensibilisation 
aux déchets textiles vont être organisés en 2023 avec des collégiens. 

Photo : Fabrication d’un métier à tisser pour le réemploi des tissus (Jaqueline 
Beaumont – 2022) 

BEAUMONT, Joelle 
RABOTEAU, Sophie 

WINANDY, Gilles 
DEZECOT 
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Plan de gestion écologique de l’association 

Il s’agit d’une pratique interne de l’association qui se traduit chaque année par les actions suivantes : 

● gestion des déchets ménagers et assimilés produits au sein du siège de l’association (Parc Balsan, Châteauroux puis 63 
avenue Marcel Lemoine) : tri sélectif en conformité avec les exigences du SYTOM de Châteauroux, 

● entretien courant des locaux : utilisation de produits ménagers bénéficiant de l’Écolabel européen ou à très faible impact 
environnemental et sur la santé des utilisateurs, 

● Gestion des achats et fournitures de bureau : le papier d’impression employé est issu de fibres recyclées et bénéficie du 
label Ange bleu, et priorité aux fournisseurs locaux et petits commerces. 

● Recours à des prestations d’impressions labellisées « Imprim’Vert » pour toutes les publications (programmes de sorties 
et formation, bulletin d’information « Mosaïque »...), encres végétales et papier recyclé. 

● Économies d’énergie : éclairage des locaux avec des néons et des lampes basse consommation, extinction des PC et des 
imprimantes le soir et le week-end,  

● Transport : véhicules de service bicarburation essence / GPL (acquis grâce à la convention verte investissement de la 
région Centre Va de Loire), préférence pour le train pour les trajets Châteauroux / Orléans ou Châteauroux / Paris ou, à 
défaut, pratique du covoiturage dès que cela est possible pour les trajets en voiture, déplacement en bicyclette pour 
certains déplacements en ville (acquis grâce à la convention verte investissement de la région Centre Va de Loire). 

● Produits alimentaires : pour les occasions réunissant des adhérents et/ou des salariés (déjeuners d’assemblées générales 
ou verres de l’amitié des réunions du Conseil d’administration ou de réunions thématiques de groupes) et lorsque cela 
est possible, l’association fait le choix des produits issus de l’agriculture biologique et des filières courtes.  

Indre Nature bénéficie du soutien financier de l’Espace bio de Châteauroux (tarifs préférentiels pour les courses et 
mécénat). 

Salariés et bénévoles 
de l’association 
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